
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ?

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 
1 июня 1917 гола. № 53 (12863) Пятница, 4 марта 1966 года. Цена 2 коп.

Рабочие Александровского рыбоконсервного комбината кв 
дню открытия XXIII съезда КПСС обязались дать сверх плана 
20 тысяч банок консервов. Хорошо трудится в эти дни коллек
тив расфасовочного отделения.

НА СНИМКЕ: на первом плане—укладчицы Гертруда Кунц 
и Эмма Шитц.

Фото Ф. Хитриневича.

Проблемы нефтяной целины

У  БУРОВЫ Х
длиннее сутки

ДАЛ СЛОВО-СДЕРЖИ ЕГО!
Идет сверхплановое 

молоко
Получены первые рапорты об: ус

пехах хозяйств в выполнении обяза
тельств, принятых в честь предстоя
щего XXIII съезда КПСС.

Рапорт первый. Колхоз имени Ми 
пурина Томского района 1 марта на 
104,9 процента выполнил план пер 
вого квартала по продаже молока 
государству.

Рапорт второй. 2 марта завершил 
выполнение квартального плана еда 
чи молока колхоз имени Калинина 
Бакчарского района.

В эти дни продукция от хозяйств 
поступает в счет выполнения пред
съездовских обязательств. Честь и 
хвала правофланговым предсьеэдов 
ской вахты!

С первых дней нового года хоро
ший темп сдачи молока набрали мно
гие хозяйства области. Вот отдель
ные из них. (Приводим процент вы
полнения квартального плана): 

колхоз «Северная тайга» 
Первомайского района 98,6

колхоз «Заря» Кривошеянского 
района 89

колхоз «Советская Россия» 
Зырянского района 85

колхоз имени Фрунзе 
Зырянского района 82,5

совхоз «Шегарский» Шегар- 
ского района 81

совхоз «Коломпнский» Паин- 
ского района 80,7

совхоз «Рыбаловский» Том
ского района 80,4

колхоз «Прогресс» Бакчар
ского района 80
■ Эти хозяйства в ближайшие дни 

могут завершить выполнение квар
тальных планов и открыть счет 
сверхплановой продукции в честь 
предстоящего съезда КПСС.
Вот она, герои вахты

Ярко разгорелись огни предсъез
довского соревнования в передовых 
животноводческих коллективах. В 
совхозе «Шегарский» доброй славой 
пользуются животноводы Татьянов- 
ской молочнотоварной фермы. Сред
несуточные удои от каждой коровы 
здесь достигли 9,8— 10 килограм
мов. Для нынешней суровой зимы это 
отличный показатель. По 10— 11 

килограммов молока от коровы еже
дневно надаивают передовые доярки 
этой фермы М. П. Голубева и Е. Н. 
Гончарова.

На одной из отдаленных ферм сов
хоза «Колпагаевский» трудится до
ярка Е. Н. Белозерцева. За 1965
год она надоила от каждой коровы по 
3 .7 6 9  килограммов молока. За два 
месяца текущего года от каждой 
коровы ее группы узой составил бо
лее 6 0 0  килограммов. Среднесуточ
ный удой в феврале— 11— 13 кило
граммов в сутки от каждой коровы.

Вот они, настоящие маяки, за
мечательные труженики! У  них сло
во не расходится с делом.

В кратком обзоре невозможно пе
речислить имена всех героев пред
съездовской вахты. Они есть в каж
дом коллективе колхозных и сов
хозных Ферм. И «секрет» их успеха 
общеизвестен. У  них отнюдь не луч
шие условия и кормовой баланс не из 
богатых. Выручают старание, сме
калка, умение находить и использо
вать дополнительные резервы. Как 
правило, в передовых .коллективах 
в кормовой рацион включены хвои-.

Проверяем выполнение обязательств 
животноводов за январь и февраль

нал мука, минеральные брикеты 
дрожжеванные концентраты, умело 
применяется карбамид. Грубые кор
ма хорошо приготовляются. И плюс 
к этому заботливый уход за живот 
ними.

Когда слов мешок, 
а дел—на вершок

Может быть, эти слова из народ
ной пословицы покажутся кое-кому 
обидными. Но народ в ней еправед 
ливо высмеял любителей бесплод 
ных разговоров и пустых обещаний, 
которые способны в речах потопить 
любое живое дело.

И мы решили назвать имена тех, 
у кого слово расходится с делом, не 
щадя их самолюбия. Вот они:

Кунгуров М. Т. —  начальник 
Кожевниковского районного управ 

линия сельского хозяйства. Хозяй
ства района выполнили квартальный 
план продажи молока на 6 0 ,5  про
цента.

Мастрюнов Н, В. —  начальник 
Асиновского районного управления 
сельского хозяйства. План выполнен 
на 5 6 .3  процента. ✓

Торохов М. П. —  начальник Па
расельского районного управления 
сельского хозяйства. План выполнен 
на 4 7 ,4  процента.

Аксенов Л. С. —  начальник Ше- 
гарского районного управления 
сельского хозяйства. План выпол
нен на 6 3 ,4  процента.

Филиппов Н. Д. —  председатель 
колхоза имени XXII съезда КПСС Ко
жевниковского района. Квартальный 
план сдачи молока за два месяца вы
полнен на 5 2 ,7  процента.

Параев П. А. —  председатель кол
хоза «Комсомолец» Асиновского рай
она. Сдано молока 4 3 ,2  процента к 
квартальному плану.

Хохлов А. Р. — ■ председатель кол
хоза «Коммунист» Асиновского рай
она. План выполнен на 5 5 ,5  процен
та.

Захаров И. Т. —  председатель 
колхо-за имени Карла Маркса Зырян 
ского района —  4 7 ,8  процента.

Маринин В. П. —  председатель 
колхоза имени Калинина Зырянско 
го района —  5 5 ,7  процента.

Трауберг 3. Д. —  председатель 
колхоза «Трудовик» Томского райо
на —  6 2 ,9  процента.

Проваливают выполнение квар 
тального плана сдачи молока Пара 
вельский и Тегульдетский районы 
Первый из них выполнил план на 
4 7 .4  процента, второй —  на 4 8 ,8  
процента.

В Парабельском районе за отчет
ную декаду, против предыдущей 
сдача молока уменьшилась на 26  
тонн. Такая обстановка, видимо.^ ма
ло беспокоит Парабельский райком 
КПСС и его секретаря тов. Монгола 
на, начальника районного управле
ния сельского хозяйства тов. Терехо
ва и главною зоотехника тов. Харсе- 
ева. В районе не используются до
полнительные кормовые резервы, 
хвойная мука во многих хозяйствах 
не изготовляется, минеральная под
кормка длительное время лежала на 
складах, а на фермы не завозилась 

Райком партии слабо организует 
соревнование животноводов. __ Во 
многих хозяйствах принятые обяза
тельства в честь съезда оказались 
ниже квартальных планов по прода
же молока.

За отчетную декаду снижены тем
пы продажи молока в Аеиновском, 
Зырянском, Кривошеннском и Шегар- 
ском районах.

Очень отстает с выполнением 
квартального плана продажи молока 
Кожевшгковский район —  один из 
крупных в области. До выполнения 
плана этому району в марте надо 
сдать 1 .0 9 5  тонн молока. В феврале 
сдано 9 4 8  тонн. В последнее время 
район несколько увеличил сдачу мо
лока. Однако выполнение кварталь
ного плана поставлено под угрозу 
срыва Многие хозяйства района при
няли обязательства встретить откры
тие XXIII съезда КПСС сверхплано-

ПРОДАНО МОЛОКА ГОСУДАРСТВУ
Н А  I М А Р Т А  1 9  6 6  Г О Д А

(ПОКАЗАТЕЛИ РАЙОНОВ В ПРОЦЕНТАХ К КВАРТАЛЬНО- 
1 - МУ ПЛАНУ)

1. Александровский 76,7
2. Асиновский 56,3
3. Бакчарский 61,3
4. Зырянский 62,1
5. Каргасокский _ 74,6
6. Кожевниковский 60,5
7. Колпашевский 69,4

8. Кривошеинский 63,4

9. Молчановский 64,3
10. Парабельский 47,4
11. Первомайский 65,7
12. Тегульдетский 48,8
13. Томский 70,3
14. Чаинский 74,9
15. Шегарский 63,4

По области 64,6

вой сдачей продукции. Напрашивает
ся вопрос: думают ли руководители 
хозяйств и Кожевниковского района 
выполнять слои обязательства? Или 
они считают, что можно отделаться 
пустыми обещаниями?

В Кожевниковском районе плохо 
используют дополнительные резер

вы повышения продуктивности дой
ного стада. Дрожжевание, измельче
ние кормов в ряде хозяйств не при
меняются. В районе 2 9  исправных 
кормодробилок, но только на четы
рех из них изготовляют хвойную 
муку. Остальные стоят без действия. 
Все хозяйства имеют большой запас 
соломы. Ее дают ежедневно по 10  и 
более килограммов каждой корове. 
Но большая часть соломы идет под 
ноги скоту, так как ее не режут и 
не сдабривают. Почти повсеместно 
поят животных неподогретой водой. 
В условиях нынешней суровой зимы 
очень много кормов идет на согрева
ние животного. Где же организую
щая роль специалистов ( районного 
управления сельского хозяйства и 
начальника управления тов. Кунгу- 
рова?

Особенно много недостатков в кол
хозе имени XXII съезда КПСС (пред
седатель колхоза тов. Филиппов, 
главный зоотехник тов. Саврасова). 
Надои молока в этом хозяйстве не 
превышают 5 ,2  килограмма в сутки 
от Коровы. План заготовок молока 
выполнен на 5 2 ,7  процента. За два 
месяца, колхоз уменьшил сдачу госу
дарству молока по сравнению с этим 
же периодом прошлого года на 23  
процента.

В низких темпах сдачи молока не 
в меньшей степени повинен Кожев
никовский райком КПСС. Не налаже
но боевое соревнование среди работ
ников животноводства. В ряде хо
зяйств итоги работы регулярно не 
подводятся. Не везде еще разрабо
таны условия дополнительной опла
ты труда животноводов, и многие из 
них не знают, что получат при вы
полнении своих обязательств.

Аналогичное положение с выпол
нением плана заготовок молока в кол
хозах «Комсомолец» и «Коммунист» 
Асиновского. имени Карла Маркса, 
имени Калинина Зырянского. «Трудо
вик». «Путь к коммунизму» Томско
го оайонов и некоторых других хо
зяйствах.

Борьбу за молоко нужно активно 
вести изо дня в день, подчинив это
му меры .материального и морально
го поощрения тружеников ферм. 
Трудностям и сложным условиям 
нынешней зимовки надо противопо
ставить высокую организованность, 
хозяйскую смекалку, самоотвержен
ность в труде.

Яо открытия съезда партии оста
лись считанные дни. Чтобы преодо
леть отставание с продажей молока 
государству, важно поднять на дей
ствительно ударный труд всех тру
жеников животноводства.

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Е
М У Р М А Н С К О Й
О Б Л А С Т И

За достигнутые успехи в раз
витии народного хозяйства Пре
зидиум Верховного Совета СССР 
Указом от 2 марта 1 9 6 6  года на
градил Мурманскую область орде
ном Ленина,

(ТАСС).

П О Д А Р О К  С Ъ Е З Д У -  
300 ЦЕНТНЕРОВ МОЛОКА

Близится знаменательное со
бытие в жизни нашей партии, 
всего советского народа —  день 
открытия ХХШ  съезда КПСС. 
Труженики села, как и рабочие 
городов, с энтузиазмом борются 
за досрочное выполнение планов 
первого года новой пятилетки.

Коллектив животноводов кол
хоза имени Калинина Бакчарского 
района одержал первую победу в 
социалистическом соревновании в 
честь съезда КПСС —  2 марта 
выполнен квартальный план про
дажи молока государству. До 29  
марта будет сдало дополнительно 
3 0 0  центнеров молока.

Н. ЧЕРВОНЕНКО, 
председатель колхоза.

И. ДЕМЧУК, 
секретарь партбюро.

НА ЛИНЕЙКУ 
ГОТОВНОСТИ

В Томской производственном 
хозяйстве областной опытной 
станции открыты новые мастер
ские по ремонту тракторов. В 
них можно ремонтировать до 
тридцати тяжелых машин 
в смену. Благодаря этим 
мастерским механизаторы хо
зяйства быстро справились в 
этом году с ремонтом техники. 
Сейчас последние тракторы вы
ходят на линейку готовности.

А. ИВАНОВ.

Приближается XXIII съезд пар
тии. Коллективы буровых бригад 
нефтеразведки приняли высокие 
социалистические обязательства 
в честь этого знаменательного 

события в жизни страны. Брига
да мастера Н. И. Верещака реши
ла пробурить в 1 9 6 6  году 7 .5 0 0  
метров при задании 6 .250- мет
ров, достичь скорости проходки 
8 3 0  метров при плане 6 2 5 , до
вести производительное время до 
93 процентов. К 23 марта брига
да досрочно закончит бурение 

скважины. Высокие обязательства 
принял и коллектив, руководи
мый мастером Е. Ф. Федюшки- 
ным.

Есть ли возможность добиться 
таких высоких результатов, есть 
ли в нефтеразведке резервы для 
роста скоростей бурения? Эти ре
зервы можно показать, анали

зируя работу прошлого года. План 
по бурению был 1 0 .6 0 0  метров 
скорость проходки определялась 
5 1 7  метров на станок в месяц, 
Фактически было пробурено 
1 0 .0 4 8  метров. Причина невы
полнения плана отчасти в том, 
что скважины недобуривались до 
заданной глубины в связи со 
вскрытием проектного нефтенос
ного пласта. Но скорость проход
ки на станок в месяц значитель
но превысила плановую и соста
вила 6 81  метр. Это значит, что в 
нефтеразведке улучшилась орга
низация буровых работ.

Улучшилось использование 
станков. Производительное время 
с 4 6  процентов в 1 9 6 4  году под 
нялось до 78  процентов. Необ
ходимо отметить, что эти показа
тели достигнуты при увеличении 
средней глубины скважины. А 
нефтеразведчики хорошо знают, 
что последние метры —  самые 
трудные метры. За счет чего по
лучен рост показателей?

В начале прошлого года в 
нефтеразведке были три буровые 
бригады. Из трех бригад создали 
две, укомплектовав их высококва
лифицированными рабочими. По
высилась производительность 
труда. Улучшилось материально- 
техническое снабжение буровых. 
Бригады освоили автоматические 
ключи АКБ-ЗМ для механизации 
спуско-подъемных операций. Уси
лился технический контроль за 
работой буровых коллективов со 
стороны технических служб.

Осуществленные мероприятия 
помогли нефтеразведке строго

соблюдать технологический про-» 
цесс. Во втором полугодий 1 9 6 5  
года не допущено ни одной ава
рии, значительно уменьшились 
простои. И все-таки есть еще 
большие резервы для роста ско
ростей проходки и объема буре
ния. Если потерянное по различ
ным причинам время перевести в  
метры, которые можно было бы 
пробурить дополнительно при до
стигнутых скоростях, то получим 
свыше 1 .4 0 0  метров.

В рабочем балансе буровых 
станков много времени занимают 
вспомогательные работы. Сокра
щение нх даст дополнительные 
метры проходки. Так, в прошлом 
году вспомогательные работы 
«съели» 2 8  процентов времени. 
На один пробуренный метр при
ходится 17 минут вспомогатель
ных работ. Большая часть этих 
минут должна тратиться на ос
новные операции: долбление и 
спуско-подъемные операции.

Хорошими помощниками рабо
чих должны стать прогрессивные 
методы бурения и новая техника. 
У нас почти половина всех сква
жин пройдена турбинным буре
нием. Это позволило повысить 
скорость проходки и улучшить 
отработку долот. Увеличение объе
ма турбинного бурения даст воз
можность добиваться более высо
ких результатов. Но опыт показы
вает. что в верхней части сква
жины целесообразнее применять 
лопастные долота. Они дают боль
шую проходку на долото и высо
кую механическую скорость.

Наши бригады освоили меха
низмы АКБ-ЗМ, МСП-2, МДТ-4, 
облегчающие выполнение особен
но тяжелых операций. Но чаще 
всего они применялись разроз

ненно. Комплексное же их ис
пользование позволит значитель
но облегчить труд буровиков, 
сократить время на спуско
подъемные операции.

Опыт Р -41 показывает, что в  
наших условиях при глубинах 
2 .5 0 0 — 2 .7 0 0  метров можно бу
рить качественно и быстро, без 
аварий и простоев. Нужно толь
ко к проходке каждой скважины 
подходить с тщательной техниче
ской подготовкой и строго соблю
дать технологические режимы.

В. лы чов,
старший инженер Западной 

нефтеразведки.

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ ПРОГРЕСС

Р А Б О Т Н И К И  Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А !

Дело вашей чести ко дню открытия XXIII съезда КПСС 

досрочно выполнить квартальные планы и обязательства 

по продаже продуктов животноводства государству!

—: Достижение цели, удален
ной от нас ча десятки миллио
нов километров, — большой ус
пех, — ответил в беседе с кор- 
оеспондечтом ТАСС член-кор
респондент Академии наук 
СССР В И. Сифоров.

С тех пор как впервые в ис
тории советский вымпел с гер
бом нашей Родины был достав
лен на Луну, минуло шесть с 
половиной лет. Но если срав
нить расстояние от Земли до ее 
вечного спутника (максималь
ное удаление Луны — 406 ты
сяч километров) и дистанцию 
до Венеры (оча не бывает мень
ше, чем 40 миллионов километ
ров), то стчнбт очевидной стре
мительность прогресса.

Однако исследование планет, 
в частности Венеры, с помощью 
межпланетных автоматических 
станций не исключает иных, 
ставших традиционными, мето
дов, которыми мы располагаем 
на Земле.

Изучение Венеры с помощью 
оптических телескопов позволи
ло сделать ряд фундаменталь
ных открытий. Когда же в рас
поряжении ученых появились 
радиотелескопы, то возможно
сти получения информации о 
физических свойствах планет 
значительно расширились. Пла
нетная радиоастрономия , нако
пила данные с температуре по

верхности Венеры, высоте ; ее 
атмосферы и т. д.

Успешная радиолокация пла
неты Венеры началась в апреле 
1961 года одновременно в 
СССР, США и Англии. Уже 
первые серии сеансов дали мно
го новых фактов. С приемлемой 
для современной астрономии 
точностью была определена ос
новная «масштабная линейка» 
Вселенной — расстояние от 
Земли до Солнца, которое во 
всех астрономических измере
ниях принимается за единицу. 
Радиолокационные измерения 
оказались в десятки раз точнее, 
чем лучшие наблюдения клас
сической астрономии. В октяб
ре — декабре 1962 года снова 
была проведена радиолокация 
Венеры. В результате удалось 
определить длину ее суток. Они 
оказались чрезвычайно продол
жительными — от 200 до 300 
земных. Было доказано, что Ве
нера вращается вокруг своей 
оси крайне медленно и в сторо
ну, обоатную ее движению во
круг Солнца. Никакими други
ми средствами не удавалось 
надежно определить этот факт. 
Ведь поверхность Венеры всег
да закоыта плотной пеленой 
облаков. Обобщая материал, 
полученный к 1963 году, со
ветские радиоастрономы, про

водившие 'локацию Венеры, 
установили, что ее верхний по
кров . состоит из твердых пород, 
напоминающих по своим физи
ческим свойствам земные си
ликатные породы, например, 
кварц.

Следующие серии сеансов, ко
торые систематически ведутся 
и в Советском Союзе, и в дру
гих странах, позволили опреде
лить даже рельеф местности 
Венеры. Судя по тому, как она 
отражает радиоволны (а уста
новлено. что планета для сан- 
тимётрозых и дециметровых 
волн «зеркальна»), структура 
поверхности планеты представ
ляет собой нечто вроде рав
нины.

Таким образом, радиолока
ция позволила нам не только 
заглянуть под облачный покров 
Венеры. Она принесла, и еще 
принесет, новые фундаменталь
ные сведения об особенностях 
ее природы.

Разумное сочетание средств 
классической земной астроно
мии. радиометодов изучения 
Венеры, непосредственное ее 
исследование с помощью авто
матических станций, очевидно, 
уже в ближайшее время приве
дут к новым открытиям.

ВЫБИРАЙ СЕБЕ ДОРОГУ, ВЫПУСКНИК!

ВСТРЕЧИ
В СЕЛЬСКОЙ
Ш К О Л Е
Ярко освещен богашевский сельский 

клуб. У  сидящих в зале юношей и девушек 
взволнованные и чуть торжественные лица. 
К ним, выпускникам школы, сегодня при
ехали председатель Томского райисполкома 
В. II: Селиванов, директор совхоза «Том
ский» Б. Н. Сидоренко, главный агроном 
совхоза «Томский» Л. Д. Анохин, механиза
тор Ягоднинской фермы Ф. А. Завадовский, 
секретарь парткома А. М. Савицкий,

С увлечением рассказывает 
главный агроном совхоза тов. 
Анохин о своей профессии. Слу
шая его, понимаешь, насколько 
это интересная а нужная людям 
специальность.

Передовик производства тов. 
Завадовский говорит о роли ме
ханизатора в сельском хозяйстве.

Внимательно слушают юноши 
и девушки рассказ директора 
совхоза тов. Сидоренко об эконо
мике совхоза, о его перспективах, 
о том, как нуждается сельское 
хозяйство в рабочих руках и как 
ждет совхоз молодых, задорных, 
боевых в работе.

Слово берут выпускники деся
тых, одиннадцатых, восьмых 
классов Богашевской средней 
школы. Ученик 11-го класса Ни
колай Кошман высказал желание 
остаться трактористом на Луча- 
новекой ферме. У десятиклассни
цы Вали Буренковой сложилось 
решение стать овощеводом на

Ягоднинской ферме. Многие ребя
та рассказали о своем стремле
нии работать в родном совхозе 
и учиться заочно.

Председатель райисполкома 
тов. Селиванов пожелал учащим
ся успешно закончить учебный 
год, рассказал о перспективах 
развития района и призвал их 
быть патриотами родного села, 
продолжать дело отцов, трудить
ся в сельском хозяйстве.

Душевно, взволнованно гово
рили девчата и ребята о своем 
месте в жизни на этом вечере.

Такие вечера-встречи прово
дятся в Томском районе ги пла
ну, составленному комиссией по 
трудоустройству выпускников 
восьмых, десятых, одиннадцатых 
классов. Они уже состоялись в 
селах Александровском, Ново- 
Рождественском, Турунтаеве, Ма
линовке, в. рабочем поселке Ти
мирязеве. Встречи по району 
должны быть проведены во всех 
школах.

В связи с одновременным вы
пуском4- учащихся из десятых и 
одиннадцатых классов, а также 
увеличенным выпуском учащих
ся из восьмых классов, на засе
дании исполкома Томского рай
совета принято решение о созда
нии специальной комиссии по 
трудоустройству выпускников 
школ района в этом году. Комис
сию возглавляет заместитель 
председателя райисполкома Г. И. 
Бугров.

На первом этапе работы комис
сия наметила встречи выпускни
ков школ с директорами и глав
ными специалистами хозяйств, 

а также с передовиками произ
водства: знатными хлеборобами, 
животноводами. . Их перед уча
щимися выступило уже немало. 
Одна из передовых доярок, деле
гат XV съезда ВЛКСМ Надежда 
Одноколкина закончила свое вы
ступление так: «Моя профессия 
мне кажется самой интересной.

Идите же к нам на работу в жи
вотноводство, дорогие ребята и 
девчата. Не ошибетесь! Мы охот
но примем вас в свою семью, на
учим профессии, поможем вам в 
заочной учебе».

На встречах присутствуют ру
ководители районных организа
ций. Эти встречи были полезны 
не только для учащихся, но и для 
них. Выпускники Александров
ской средней школы, например, 
внесли предложения о повыше
нии культуры на селе. Сейчас от
дел культуры исполкома совме
стно с руководителями совхозов; 
колхозов намечает план ремонта 
и строительства культпросветуч- 
реждений в районе. Только в 
этом году будет отремонтировано 
7 клубов и библиотек, построено 
и вновь открыто 16 красных 
уголков.

Следующим этапом: своей ра
боты комиссия считает организа
цию различных, курсов для под
готовки специалистов. Например, 
при совхозе «Томский» будут ор

ганизованы курсы по подготовке 
овощеводов, механизаторов и 
других специалистов. При район
ной Тимирязевской больнице 
создаются курсы, готовящие 
средних медицинских работни
ков, при Малиновской торговой 
школе —  курсы продавцов.

Уже сейчас определено, что в 
девятые классы пойдет 1 2 0 0  
учащихся, это составляет 72  
процента выпускников восьмых 

классов.
Мы считаем, что эта работа 

принесет большую пользу. С од- 
'ной стороны, наши юноши и де
вушки при помощи старших то
варищей сумеют правильно оп
ределить свое место в жизни, с 
другой, идя навстречу пожелани
ям молодежи, районные хозяйст
венные организации больше бу
дут заботиться об улучшении бы
та и повышении культуры на се
ле.

0. ДУРАНДИНА, 
заведующая Томским

районе. |

« З О Н Д - З »  
В  П О Л Е Т Е

Сообщение ТА СС
Межпланетная автоматиче

ская станция «Зонд-З», запу
щенная в Советском Союзе 
18 июля 1965 года, продолжает 
полет по гелиоцентрической ор
бите, постепенно удаляясь от 
Солица.

2 марта 1966 года в 0 часов 
20 минут московского времени 
станция «Зонд-З» находилась 

на расстоянии 153 миллиона 
520 тысяч километров от Зем
ли.

Вся бортовая аппаратура 
станции функционирует нор
мально.

За истекшие семь с лишним 
месяцев полета со. станцией 
проведено 135 сеансов радио
связи, во время которых на 
Землю были переданы фото
снимки обратной стороны Лу
ны, большой объем научной 
информации, а также данные о 
работе бортовых систем.

Со станцией поддерживается 
устойчивая ^радиосвязь.

Координационно - вычисли
тельный центр ведет обработку 
поступающей ’ информации.

Л
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ТОМИЧ, ТЫ В ГОРОДЕ ХОЗЯИН:
ĴP ОМ СК... Его улицы видели Радищева, слышали голос декабристов, под

нят поступь С. М. Кирова во главе революционных колонн. По нашим 
улицам бегал мальчишкой Иван Черных, ставший Героем Советского Сою 
за. Отсюда спешила на подвиг мужественная Мария Октябрьская.

Университет имени Куйбышева, площадь Революции,' улицы Бела Куна, 
Усова, клиника имени А . Савиных, Сибирский физико-технический инсти
тут имени В. Д. Кузнецова — это не только история, это наша гордость и 
слава. Это — то, что обязывает нас и сегодня быть достойными славных 
традиций города и наших земляков.

Университетский и промышленный, древний и молодой, наш Томск 
устремлен в будущее. Встанут в начавшемся пятилетии здесь новые заводы, 
вузовские корпуса и лаборатории, общежития, кинотеатры и много других 
зданий. Город еще шире раздвинет плечи. Продукция Томска завоюет еще 
больший авторитет на союзном и мировом рынках.

Все должно заботить его хозяев: как впишутся в общий ансамбль новые 
кварталы, каким будет наряд улиц, донесет ли свою свежесть до центра 
зеленая зона города, какие памятники украсят наши площади и многое дру
гое.

Культура родного Томска — не только новые дома и огни ' неоновых

реклам. От каждого из нас зависит его красота, его неповторимое лицо. В 
наш быт должно входить все современное и чистое, целесообразное и про
стое. Остаткам провинциализма надо объявить войну.

Пусть всегда будет лицо Томска молодым, улыбающимся, красивым и 
гордым. Пусть ни один неряха, пьяница или сквернослов не добавляет то
мичам морщинок.

«Томск и томичи» — так называлось письмо рабочего М. Осипова, опу
бликованное 15 февраля под рубрикой «Родному городу — высокую куль
туру». /

В редакцию идут отклики. Томичи пишут о своей заинтересованности, о 
желании приложить руки для того, чтоб стал родной город красивым и бла- I 
гоустроенным. Разговор о культуре областного центра редакция намерена 
продолжать. Очень просим читателей присылать свои советы, предложения. 
Силою печатного слова будем бороться за то, чтоб быстрее входило в жизни 
все ценное, новое, а то. что город не красит. — быстрее исчезало.

Томич! Помни, что хозяин города — ты. Не будь на улицах равнодуш-

Подросток  
ВЫШЕЛ НА УЛИЦУ
Когда мы представляем 

себе будущее страны, то 
думаем и о прекрасных горо
дах, и о первоклассной тех
нике, но прежде всего — о 
людях. Каким благородным,

ям прохожим. Останови подростка, если он плохо себя ведет. Заботься о смелым, культурным должен
благоустройстве заводского двора, улицы,г усадьбы. Будь примером в тру
де и в поведении всюду. Сделаем так, чтобы слово «томич» стало символом 
высокой гражданственности, современной культуры.

Эстетика и... ржавая лопата
Если вы год не бывали на 

Томском манометровом заводе, 
то при посещении предприятия 
сегодня вас ждут приятные пе
ремены. Начинаются они у про
ходной.

Помните, старые из побитого 
железа ворота, тесная, с облу
пившейся штукатуркой проход
ная... Таким был фасад пред
приятия совсем недавно. Теперь 
даже заводские ворота радуют 
глаз аккуратной арматурой ме
таллических сплетений, свет
лым нарядным цветом. Вхо
дишь в проходную, и у тебя под
нимается настроение. Красивое 
сочетание'окраски стен, радиа
торов и потолка. Кругом много 
света. Недаром говорится: «Те
атр начинается с вешалки». А 
современный завод, добавим 
мы, —- с проходной.

В нашем сибирском городе 
десятки предприятий. Многие 
из них своими фасадами выхо
дят на городские проспекты и 
улицы. Часто мы даже не заду
мываемся, каков он, этот фасад. 
Маленькие, тесные, похожие на 
избушки вчерашней деревни 
проходные. А за примитивной 
проходной высятся просторные 
совремевные цехи. За примера
ми далеко ходить не надо. Та
кие избушки прилепились к кор
пусам электролампового заво
да, завода режущих инструмен
тов, швейной и кондитерской 
фабрик. Этот список можно 
продолжить

А ведь фасад любого пред
приятия может стать украше
нием улиц и проспектов. Внед
ряя промышленную эстетику, 
нельзя забывать об этом. Тем 
более.,; .что старые привычки жи
вучи,—

Вот мы рассказали о новой 
проходной манометрового заво
да. Бесспорно, отличается она 
от старой, как день от ночи. Но 
что это? На стене красуется в 
старомодной аляповатой дере
вянной раме инструкция. А под 
лучами ламп дневного света, на 
свежевыкрашенных батареях 
сушатся старые валенки вахте
ра, на трубе, приютилось черное 
пятно тряпки, а в .углу на фоне 
светлых стен странно видеть

грязную лопату с веником.
С одной стороны— победные 

шаги эстетики, с другой — 
стоптанные валенки. Эти проти
воречия не случайны. Начав по
ход за повышение культуры 
производства, мы подчас забы
ваем, что главное — не толь
ко покраска оборудования и 
производственных помещений, 
наведение внешней чистоты в 
цехах. Высокая культура тру
да — это и современные ин
терьеры цехов, и удобная одеж
да рабочих, и новое отношение 
каждого из нас к своему цеху, 
рабочему месту, умение побо
роть старые привычки и пред
ставления.

Недавно мы участвовали в 
рейде по цехам и участкам ма
нометрового завода. Во многих 
из них стены, потолки, обору
дование перекрашены по зако
нам промышленной эстетики. 
Последнее время манометри- 

сты подружились с художника
ми. У станков вы увидите цве
ты, от которых всегда пахнет 
весной. Особенно постарался 
коллектив четвертого цеха. Ве
ло-голубые стены, высокие, 
тщательно протертые окна, по
крытые приятной для глаза 
краской станки, лампы дневно
го света, А на паяльном участке 
цеха даже обыкновенные урны 
выглядят нарядно и удачно впи
сываются в обшйй интерьер це
ха1.

На борьбу за повышение 
культуры производства привле
чены силы обшеетвенности. спе
циалисты, художники. В боль
шинстве цехов созданы общест
венные штабы, которые руково
дят всеми работами по внедре
нию промышленной эстетики. И 
все-таки,. если говорить откро
венно, предстоит еще многое 
сделать, чтобы добиться по-на
стоящему высокой культуры 
труда. Мы снова наблюдали 
противоречивые картины. На
рядная зелень станков — и 
большие замки на шкафах, ко
торые сразу бросаются в гла
за. Свежая краска стен — и 
грязные халаты работниц. Бес
спорно. снижают культуру тру
да разбросанные пустые ящики, 
захламленность сборочных ли

ний, кучи залежавшихся узлов 
(в пятом цехе), обеды за стан
ками (в автоматном цехе). Сно
ва пришлось увидеть и валенки 
на батарее. До сих пор душно 
в термичке. Разбросана по по
доконникам и станкам одежда 
строгальщиков в инструмен
тальном цехе.

Часто высокоточные при
боры укладываются в не
ряшливо сбитые ящики, кото
рые неприятно брать в руки. 
Мы до сих пор мало внимания 
обращаем на внешний вид на
шей продукции. А ведь о гото
вом изделии любой ' потреби
тель судит по его внешнему ви
ду. И если прибор сделан на
дежно, отличается высокими по
казателями, то и внешний вид 
его должен отвечать высоким 
требованиям.

Поэтому пусть каждый из 
нас задумается: все ли им сде
лано для повышения производ
ственной культуры, для того, 
чтобы в каждом цехе, на каж
дом участке изготавливалась 
продукция отличного качества? 
Промышленная эстетика — на
дежная союзница технического 
прогресса. И нужно постоянно 
помнить: в походе за высокую 
культуру нет и не может быть 
мелочей.

В. РЫБАЛОВ, 
рабочий Томского маномет
рового завода.

В. ЕФИМОВ, 
заместитель начальника 
Кировского районного шта
ба «Комсомольского про
жектора».

быть человек коммунистиче
ского общества! И воспиты
вать эти качества нужно об
щими усилиями ' школы, 
семьи, всех, кто окружает 
наших детей.

Самое сильное воздейст
вие -оказывает, конечно, 
семья. Наблюдая взаимоот
ношения, основанные на люб
ви и взаимном уважении, ре
бенок чувствует себя спокой
ным и счастливым. У него 
формируются хорошие при
вычки, он растет выдержан
ным, вежливым, честным. ,

Но, говоря серьезно о вос
питании детей, нам нужно 
оглянуться вокруг, строго 
вглядеться в жизнь. Ведь в 
огромном деле воспитания 
нет мелочей, воспитывают 
все: и прохожие на улице, и 
пассажиры в трамвае, и со
седи, сидящие у ворот на ла
вочке.

И как часто еще дети, 
подростки видят невнимание, 
грубость и распущенность 
взрослых! Вот продавец ма
газина отпустила подростку 
пачку папирос и даже бу
тылку вина. Очень часто в 
магазинах, на трамвайных и

автобусных остановках, в 
трамваях, кинотеатрах и дрз*- 
гих общественных местах 
можно видеть загулявшихся 
пьяниц. Невзирая на присут
ствие женщин, детей, они 
сквернословят. Кондуктор 

кричит на маленького школь
ника, только что вошедшего 
в трамвай, подозревая в нем 
«безбилетника».

Настроение каждого из 
нас, тем более ребенка, в ог
ромной степени зависит от 
поведения людей, с которы
ми приходится общаться. 
Хорошее, вежливое отноше
ние к нам радует, плохое —■ 
огорчает, тревожит и даже 
озлобляет. Никогда не нуж
но забывать замечательные 
слова Сервантеса: «Ничто на 
дается человеку так дешево, 
как вежливость, и ничто не 
ценится так дорого, как веж
ливость».

Хотелось бы чаше слы
шать замечательные слова 
вежливости «извините», «по
жалуйста», «будьте добры» 
и другие на улице, в трамва
ях и магазинах. Всему этому 
мы учим учащихся в школе, 
но часто это не находит под
тверждения в жизни. Разго
вор о культуре поведения на 
улицах города, в обществен
ных местах — своевремен
ный и необходимый.

О. ЛУКУТИНА, 
заслуженная учител >-

ннца школы РСФСР.

МЯГКИЙ свет ламп, я р ка я  зелень растений , а ква р и ум , пр ия тн ая  
для глаза п о кр а ска  оборудования, стен и по толков . Т а к вы гл я 

д ит  интерьер м еталлозаготовительного цеха То м ско го  электролам 
пового  завода. Его колл екти в  вклю чи лся  в соревнование за звание 
цеха вы сокой  ку л ь тур ы  производства.

г г  ЩЕ сравнительно недавно пр иезж его , вы ш едш его из вокзала 
*-• станции  Том ск-первы й , встречали неказисты е , поносивш иеся 

дома, потемневш ие от времени бараки. Сейчас на и х  месте вы рос со
врем енны й м н ого ква р ти р н ы й  дом. В первом этаж е  его — м агазин . И 
название у него самое современное — «С путник» .

В КИРОВСКОМ районе Том ска  зако н че н о  строительство т р е хэ та ж 
ной студенческой  столовой. 500 человек см огут  одноврем енно 

обедать в ее залах. Сейчас в «Р адуге»— таи будет назы ваться этот 
ком би нат общ ественного питания  — идут последние приготовл ения 
к  прием у посетителей.

С ИНХРОТРОН на Т,5 миллиарда электрон-вольт, созданны й уче ны 
ми и инж енерам и  научно-исследовательского  и н сти тута  ядерной 

ф и зи ки , эл е ктр о н и ки  и автом атики  при  Том ском  по литехническом  
и нсти туте , — единственная устан овка  та ко го  типа  в стране. На д нях  
ном иссия М инистерства вы сш его  и среднего специального  образо
вания РСФСР под председательством проф ессора М о ско вско го  го су 
д арственного  университета  А. А. Соколова ознаком ил ась  с у с ко р и те 
лем и дала в ы со кую  о ц е нку  работе том ичей.

НА СНИМ КЕ; си нхр о тр о н  «Сириус».

Анатолий САУЛОВ.

Песня о Томске
Скорый поезд в ночи,

Ты стучи, ты стучи,
Прямо, в юность меня ты 

умчи.
Там девчонка моя,
Там остались друзья, 
Томичи, томичи, томичи. 
Там, где светлая Томь,
На обры ве крутом 

Чье-то сердце влюбленно 
стучит...

Помню Лагерный сад,
Я бывал там и сам,

Томичи, томичи, томичи. 
Город песен, любви,
Ты к себе  позови,
И гитара, как прежде, звучи! 

Если грустно подчас. 
Вспоминаю я вас,

Томичи, томичи, томичи. 
Путь — во все нам концы. 
Окрылясь, как птенцы,
Из гнезда мы родного

умчим,
Но и где-то уже 
Все равно мы в душе 

Томичи, томичи, томичи. 
Если праздничный тост 
Поднимаю за Томск,

Значит, он не напрасно 
учил,

И по всей по стране 
Вдруг откликнутся мне 
Томичи, томичи, томичи...

Г Л А З А М И  
Г О  С  Т  Я «Лежит под снегом
НАШ А П А Р А Л Л Е Л Ь »
Я не томичка. Я нориль- 

чанка. А в Томске учусь заочно. 
Не так давно прочитала в газе
те «Красное знамя» статью 
М. Осипова «Томск и томичи». 
И мне захотелось поделиться 
своими мыслями.

Наш Норильск — один из 
самых северных городов Союза. 
И все же он сумел стать краси
вейшим городом страны. Это 
произошло, видимо, потому, что 
мы, его жители, особенно це
ним красоту, тепло, уют, бе
режно храним каждый стебе
лек, каждое деревце. Тем боль
нее видеть, как томичи безжа
лостно относятся к зелени. У 
вас скверы, даже на централь
ной улице, заброшены: очень
мало цветов на улицах. Газоны 
предоставлены самим себе.

Не принято у вас разводить 
цветы в столовых, парикмахер
ских, магазинах, ресторанах. 
Кое-где, правда, цветы попада
ются: в кафе «Молодежном», в 
магазине «Белочка». Но и там 
за ними не следят.

В общем, в оформлении горо
да чувствуется небрежность, не
аккуратность, а порой безвку
сица.

Как позавидовали бы томич
ки норильчанкам, побывав в на
шем городе! У нас* не скажут,

например, в парикмахерской: 
«Я не мастер-модельер и такую 
прическу делать не умею». В 
Норильске не пользуется ува
жением это сухое, бюрократа 
ческое «нет».

Наши парикмахерские, сто
ловые, магазины, почта, ателье 
— чистые, светлые, украшенные 
множеством комнатных цветов. 
У них ласковые, романтические 
названия. Идешь по городу ве
чером. и тебя манят неоновые 
рекламы: универмаг «Талнах», 
гастроном «Енисей», ателье 
«Норильчанка», кафе «69-я па
раллель», парикмахерская «Ло
кон», детский сад «Северок» 
или «Солнышко», магазины 
«Ярославна» и «Святослав», по
шивочная «Татьяна»...

При въезде в Норильск вы 
увидите огромный красивый 
стенд: «Норильск — город силь
ных. мужественных людей». 
Когда вы будете покидать го
род, другой стенд скажет вам: 
«Счастливого пути!»

Мы, норильчане, любим свой 
город, гордимся им. У нас каж
дый в ответе за его культуру и 
оформление.

Надо, чтобы так было и в 
Томске. А, может, еще лучше.

А. МУЗЫЧЕНКО, 
заочница ТГУ.

.Г ри а с ы

Спецовка. Почему она грязная?
Механический цех неболь

шого завода. Два молодых 
парня возятся у станка. На 
них видавшие виды спецовки. 
Но вот смена кончилась, и ре
бята, как были, пошли за 
проходную.

В замасленных спецовках 
они втиснулись в трамвайный 
вагон. Пассажиры заволнова
лись: никому не хотелось 
иметь пятно на пальто.

Таких случаев в нашем го

роде— сколько угодно. И про
исходят они зачастую от то
го. что человеку после смены 
негде помыться и переодеть
ся.

Стирка спецодежды на 
предприятиях не организо
вана.

Слов нет, строить спе
циальную прачечную на не
большом заводе, конечно, до
рого и невыгодно. Значит, в 
таких случаях надо или коо

перироваться, или иметь в 
городе одну большую спе
циализированную прачечную.

Что же касается крупного 
завода, то прачечная для 
стирки спецодежды там будет 
выгодной.

Н. ДИКОВ, 
врач по промышленной 
санитарии Томской гор- 
санэпидстанции.

Ш 1 1 1 1 1 Я
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^ Т Ы Д Н О  сказать, но наш город 
^ в у зов , город крупных промыш

ленных предприятий по своему внеш
нему облику далеко отстал от своих 
соседей: Кемерова, Барнаула, Ново
сибирска. Омска. Особенно зимой у 
него провинциальный вид. Все ули
цы заметены снегом.

А взгляните на фасады зданий.

гаражу не благоустроили.
Этот факт — не исключение. Мож

но по пальцам перечислить те орга
низации и предприятия, которые вы
полнили по благоустройству то, что 
намечали.

Особенно нетерпимо отношение 
некоторых директоров предприятий к 
санитарной очистке города и содержа-

счет. А они живут, как квартиранты.
Или возьмем улицу Линейную. За 

ее состояние отвечают коллективы бе
тонного, авторемонтного заводов, уча
сток управления механизации. Руко
водители этих предприятий, распола
гая достаточным количеством техники 
для расчистки и вывозки снега, дожи-

ГОРОДСКИЕ КВАРТИРАНТЫ

приятии живут в городе, как плохие 
квартиранты, и не хотят заботиться о 
благоустройстве даже тех жилых мас
сивов, улиц, поселков, где проживает 
основная часть рабочих их предприя
тий.

Факты? Вот они.
В поселке Черемошники прожива

ют в основном рабочие Томского
Черные потеки, облупившаяся штука- лесоперевалочного и деревообрабаты- нию в порядке улиц и тротуаров, при- ли до того, что не имеют хороших 
турка, искореженные водосточные тру
бы. Вечером многие улицы погружа
ются в кромешную тьму.

Как руководитель горкомхоза, я не 
снимаю с себя вины за столь неряш
ливый вид нашего города. Да. в ра
боте горкомхоза еще очень много 
крупных недостатков, промахов. Низ
ка требовательность к руководителям 
подчиненных нам ведомств, много 
нераспорядительности, неразворотли- 
вости.

В прошлом году мы пополнили 
парк коммунальных предприятий но
выми машинами и механизмами в об
щей сложности на 241 тысячу руб
лей. За счет средств бюджета заас
фальтировали 12,6 километра до
рог. 19,2 километра тротуаров 
и т. д. Но даже при условии идеаль
ной работы всех предприятий город
ского коммунального хозяйства одни 
мы не сможем решить все задачи по 
благоустройству города. Слишком ве
лик объем работ. Эту задачу можно 
решить, если каждый руководитель 
предприятия, организации, учебного 
заведения заботу о красоте родного 
города будет считать своим кровным 
делом. « .. . . - ;

Решениями сессий районных Сове
тов депутатов Tpvдзицухся четко оп
ределён объем раоот предприятий 
по благоустройству и санитарной очи
стке. Но руководители многих пред-

воду не берегут, расходуют бесхо
зяйственно: на гормолзаводе, мано
метровом, электромеханическом, лике
ро-водочном заводах. кондитерской 
сгабрике. И что удивительно: дирек
тора этих заводов тт. Пушных, Ари
стов. Афанасьев, Ягунов до последне
го времени даже не думали, как луч
ше разрешить водную проблему.

Потребность в воде растет, в строй

вающего комбината. Здесь грязно, не 
везде есть тротуары, плохо с водой. 
Еще в январе прошлого года депута
ты Ленинского райсовета резко кри
тиковали руководителей ЛПДК, 
ЦРММ, речного порта за системати
ческое невыполнение решений город
ского и районного Советов по строи
тельству водопровода и благоустрой
ству. В своем решении депутаты за
писали: реконструкцию и благоуст
ройство улицы Дальне-Ключевской и 
•площади, строительство водопровода 
в районе улицы Большой Подгорной 
и в поселке Черемошники у трамвай
ного кольца, асфальтирование дорог 
и тротуаров считать важнейшими 
объектами благоустройства и преду
предили руководителей ЛПДК, 
ЦРММ, речного порта об их личной 
ответственности за выполнение этих 
работ.

Прошел год. И вы думаете, руково
дители лесоперевалочного и деревооб- 
рабатыва»ющего комбината изменили 
свое отношение к благоустройству? 
Ничуть! Даже дорогу к собственному

летающих к заводам. Не будем хо
дить по окраинам. Заглянем на одну 
из центральных магистралей города— 
проспект имрни Кирова. Сколько про
клятий в адрес горкомхоза посылают 
горожане, проходя по этому проспек
ту! Тротуаров здесь нет и в помине: 
они занесены сугробами и идти прихо
дится, как по ледяному корыту. Суг
робы снега преграждают переходы. 
Проезжая часть проспекта тоже пре
вратилась в ледяное корыто. Хозяев, 
которые обязаны содержать проспект 
имени Кирова в хорошем состоянии, 
вовремя вывозить снег, много. Это 
Томский политехнический институт, 
электроламповый завод, мединсти
тут. «Томскэнерго», ГРЭС-Н, «Том- 
гипротранс». завод «Сибэлектромо- 
тор», станция Томск-I,. ЖКК треста 
«Томскстрой-v домоуправления JVb 8. 
JVb 16, № 83. Это они, согласно ре
шению двенадттатой сессии Кировско
го районного Совета депутатов трудя
щихся и собственным обязательст
вам, должны убирать и вывозить му
сор, снег, причем, делать это за свой

подъездов даже к собственной терри
тории.

Зима кончается. Но еще ни один 
руководитель не побеспокоился о вы 
возке снега со дворов и улиц. А что 
будем делать весной? Ведь талая во
да зальет город, нанесет хозяйству 
непоправимый ущерб.

Говоря о благоустройстве и повы
шении культуры, невозможно умол
чать о водоснабжении. В Томске во
ды не хватает. Летом из-за этого мы 
не имеем возможности сделать городу 
«утренний туалет» — мыть улицы 
Во многих домах на пятых эта
жах воды нет, жители многих улиц 
вынуждены носить ее за несколько 
кварталов. Одной из причин такого 
положения являются иждивенческие 
настроения руководителей крупных 

промышленных предприятий. Смот
рите. что получается. Из чистой 
питьевой воды, подаваемой в город 
головными сооружениями водопрово
да, больше половины забирают поед- 
приятия для технических нужд. При
чем, на многих заводах и фабриках I

вводятся новые жилые дома, целые 
массивы, к водопроводной сети под
ключаются старые дома. Водяной го
лод можно удовлетворить, если пре
кратить использование питьевой во
ды на технические цели. Иными сло
вами говоря, необходимо перевести 
предприятия на водоснабжение из 
скважин, как это сделано на заводе 
«Сибэлектромотор».

В текущем году на благоустройство 
Томска отпущено 2.236 тысяч рублей. 
Предстоит много улиц заасфальти
ровать, продолжить строительство 
водопровода, канализации, озеленять 
город и т. д. Объем работ огромный. 
В течение одного года можно превра
тить Томск в чистый, уютный, куль
турный город Сибири. Но для этого 
надо, чтобы каждый из нас чувство
вал себя в городе добрым хозяином, 
а не квартирантом.

В. БОГАЧ, 
заведующий отделом комму
нального хозяйства Томского 
горисполкома.

Н Е СЛИШ КОМ ли часто 
ииается вам, тов. Борисов? 

А вам, тов. Ш ум илин? Это ведь 
вас — управляю щ его  трестом  
«Том скстрой» и начальника  уп 
равления м еханизации  треста 
— пом инаю т недобрым словом 
ж ител и  поселка  Ч ерем ош ники . 
Я сным летним  днем прош ло
го года чаши подчиненны е 
взломали асф альт на единст
венной в поселке асф альтиро
ванной улице П ермской. «Не 
б еспокойтесь, — уверяли то г
да вы ске п ти че ски  настроен
ны х людей, — строительство 
канализации  закончим  до Но
вого года».

Давно уж е  м инули  все пла
новые со о ки , а ж ител и  посел
ка , к а к  и прежде, вы нуж дены  
соверш ать го л о во кр уж и те л ь 
ные пи руэты  по буеракам  на 
кр а ю  транш еи в три  метра 
глубиной .

ГГ РЕОДОЛЕТЬ ледяные за- 
1 1 стр уги  около этой автобус

ной остановки  трудно не толь
ко  по ж ил ы м . Интересно, са
дился ли хоть  раз в автобус 
N9 2 нз остановке  «Ул. Ш ев
ченко» д ир екто р  ГРЭС- ll  тов. 
Мосин? Наверное, нет. А то 
обязательно вспом нил бы, что 
ответственность за содержание 
этой остановки  в порядке  воз
ложена на руководим ое им 
предприятие.

П  ЭТУ к а р т и н у  не надо при- 
1 1 вязы вать  к  каком у-то  опре- * 

деленному месту. Такое м ожно 
встретить , на любой линии , на 
лю бой остановке : пассаж иры  
ш турм ом  берут дверь автобу
са. Почему на сн и м ке  преим у
щ ественно ж енщ ины ? Ну, это 
объяснить прощ е простого: 
м уж ч и н ы  уж е  влезли...

I А ТАКОЕ еще, к  сож алению ,
Г |  м ожно увидеть на улицах 
наш его  города. Ф резеровщ ик 
завода р е ж ущ и х  и нструм ентов  
Н иколай Я ш ки н  рёшил повесе
литься И повеселился та к , что 
полностью  потерял способность 
и сам остоятельном у передви
ж ен и ю .
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НОВЫЙ НАУЧНЫЙ ПОДВИГ
Л О Н Д О Н . Сообщение о том, что 

Советский Союз доставил свой вым
пел на далекую планету Венера, 
встречено с живым интересом в Лон
доне. Вечерние газеты на первых 
страницах сообщают, что советская 
космическая станция после трех с по
ловиной месяцев путешествия достиг
ла Венеры.

Лондонские радиостанции включи
ли эту весть в передачи последних 
известий как новость первостепенной 
важности.

Научный обозреватель агентства 
Пресс Лссошиэйшн называет полет 
советской космической станции « ог
ромным достижением».

П АРИ Ж . Попадание на Венеру со
ветской автоматической станции «В е
нера-3» показывает, Что Советский 
Союз «побил все рекорды космиче
ской точности», пишет научный ком
ментатор агентства Франс Пресс. 
Теперь очевиден огромный прогресс, 
которого добились за последние годы 
советские ученые и техники, отмеча
ет он.

Т О К И О . Напоминая, что в 1962 
голу американский корабль «Мари- 
нер-2»  C M O i  пройти мимо Венеры 
лишь на расстоянии нескольких де
сятков тысяч километров. японские 
комментаторы подчеркивают, что С о
ветский Союз первым достиг поверх
ности этой далекой планеты..

ОСЛ О. Доставка вымпела с гер
бом СССР на планету Венера — ис
ключительно важное событие в освое
нии человеком космического простран
ства. Это замечательно, сказал в бе
седе е корреспондентом Т А С С  про-

Положение 
в  Г а н е

ЛОНДОН, 2 марта, (ТАСС). Глава 
«Национального совета о свобож д е
ния» генерал Д ж озеф  Анкра подпи- 
еал указ, запрещающий деятель
ность всех политических партий в 
Гане. Как передает корреспондент 
агентства Рейтер из Аккры, власти 
будут принимать строгие меры про
тив любых нарушений этого распо
ряжения. Запрещается также прове
дение мйтинго), процессий, собр а 
ний и пропагандистских кампаний с 
использованием партийных лозунгов.

Д о воен н о 'о  переворота в Гане 
существовала 'единственная полити
ческая партия — Народная партия 
конвента, которую возглавлял Ква- 
ме Нкрума. Распоряжение новых 
властей касается также распущенной 
прежним правительством объединен
ной партии и объединенной партии 
в изгнании.

«Национальный совет освобож д е
ния» продлил также запрещение 
движения в районе аэропорта Аккры 
в ночное время. Столичный аэро
порт будет закрыт с 18 вечера до 6 
часов утра местного времени. Отме
нены торжества и демонстрации, 
связанные с празднованием девятой 
годовщины провозглашения незави
симости Ганы, исполняющейся 
6 марта. Лишь в церквах состоятся 
специальные службы.

фессор университета Осло Эберхард 
Энсен. Советские ученые шагают от 
одной победы к другой, и я от души 
поздравляю иг! с новым важным науч
ным и техническим свершением.

В А Ш И Н Г Т О Н . « Красный косми
ческий корабль делает посадку на Ве
нере» — под таким заголовком через 
всю первую страницу вашингтонская 
газета « Дейли нъюс» помещает сооб
щение из Москвы о новом выдающем
ся достижении советской науки и тех
ники. Газета напоминает, что это вто
рой крупнейший успех Советского Со
юза за последнее время. В сею  месяц 
назад, указывает газета, русские со
вершили мягкую посадку на Луни. 
Газета «Стар» сообщение о новом на
учном. достижении Советскою Союза 
помещает под заголовком «Россия  
водрузила свой Государственный 
флаг на Венере». (Т А С С ).

Народ Демократической Республики Вьетнам готов дать от
пор наглым агрессорам. На промышленных предприятиях и в 
сельскохозяйственных кооперативах созданы отряды самооборо
ны.

НА СНИМКЕ: бойцы отряда самообороны портовых рабочих 
Хайфона. (Фотохроника ТАСС).

Письмо представителя СССР
председателю Совета Безопасности ООН
НЬЮ-ЙОРК, 2 марта. (ТАСС). 

Постоянный представитель СССР 
при ООН Н Т. Федоренко высту
пил с решительными возражения
ми против попытки председателя 
Совета Безопасности посла Японии 
Мацуи подытожить в феврале с. г. 
«общие настроения» членов Сове
та в связи с вьетнамским вопро
сом, включенным в его повестку 
дня. Письмо по атому вопросу бы
ло направлено Мацуи несколько 
дней назад членам Совета Безопас
ности.

Произвольные действия предсе
дателя Совета Безопасности были 
расценены советским представите
лем «как явная попытка поддер
жать маневр Соединенных Шта
тов, которые постановкой вопроса 
о Вьетнаме в Совете Безопасности 
стремятся прикрыть свои меро
приятия по расширению агрессив
ной войны в Юго-Восточной Азии».

В письме, направленном Н. Т. 
Федоренко 1-го марта с. г. предсе
дателю Совета Безопасности, под
черкивается, что Совет Безопасно
сти не поручал своему председате
лю делать кание-либо заявления и

поэтому он не имел права высту 
пать с подобным письмом в каче
стве председателя Совета. Дейст
вуя таким образом, председатель 
Совета нарушил правила про
цедуры Совета Безопасности и ус
тановившуюся практику его рабо
ты.

Тов. Федоренко напомнил, что 
многие представители в Совете 
Безопасности, включая Советский 
Союз, возражали против включе
ния вьетнамского вопроса в повест
ку дня Совета, считая, что этот 
вопрос должен решаться не в ООН, 
а в рамках Женевских соглаше
ний 1954 года.

Из-за возникших между члена
ми Совета разногласий дискуссия 
по существу вьетнамского вопроса 
не состоялась, и председатель Со
вета в нарушение своих полномо
чий предпринял попытку в неофи
циальном порядке выработать «об
щее мнение» относительно возмож
ного решения Совета Безопасности 
по этому вопросу.

Советский народ, отмечается в 
документе, с глубоким понима
нием относится к стремлению вьет
намского народа восстановить мир

РАСТУТ РЯДЫ КОММУНИСТОВ
РИМ. (ТАСС). В течение еже

годной перерегистрации членов 
Итальянской коммунистической 
партии и обмети партийных биле
тов в ряды ИНИ вступило 96 ты
сяч новых членов, сообщила газе
та «Унита».

Президент Хо Ши Мин 
посетил выставку в Ханое

ХАНОЙ, 2 марта. (ТАСС). В 
Ханое вот уже неделю работает вы
ставка «Помощь советского народа 
вьетнамскому народу в борьбе про
тив США, за национальное спасе
ние». Выставка организована Об
ществом. вьетнамо-советской друж
бы и Вьетнамским государствен- 
ным комитетом по культурным 
связям с заграницей.

Как сообщает Вьетнамское ин
формационное агентство, выстав
ку посетил президент ДРВ Хо Ши 
Мин. После осмотра экспонатов он 
присутствовал на демонстрации со
ветского фильма «Вьетнам борет
ся. Вьетнам победит», выпущен
ного Центральной студией доку
ментальных фильмов.

ВЫНУЖДЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
ВАШИНГТОН, 2 марта. (ТАСС). 

Государственный департамент США 
сегодня впервые официально при
знал, что одна из ядерных бомб, 
потерянных в результате катастро
фы американского бомбардировщика 
17 января сего года, до сих пор не 
найдена. Представитель государст

венного департамента Макклоски за
явил, что вследствие удара, о землю 
других ядерных бомб в районе ката

строфы распространились радиоак
тивные вещества —  плутоний и 
уран.

Макклоски признал, что ачерикан- 
ны удалили с места падения этих 
бомб в районе Паломареса (Испания) 
слой земли и растительность. Он от
казался сообщить, продолжаются ли 
по-прежнему полеты американских 
самолетов с ядерным оружием нал 
Испанией.

П А Р И Ж С К О Е  М Е Т Р О  Б Е З Д Е Й С Т В У Е Т
ПАРИЖ . (ТАСС). В столице Ф р а н 

ции не работает метро. На подзем ны х 
п утях  засты ли голубые и зеленые 
вагоны  экспрессов.

На метро забастовка . Она объявле
на по пр и зы ву  всех без искл ю чен ия  
проф сою зов работников  подзем ки : 
Всеобщей конф едерации труда, Ф р а н 
ц узско й  дем ократической  конф едера
ции труда, «Фоос увриер», и д ругих. 
Р аботники  метро, поним ая что па
ралич та ко го  вида транспорта , к а к  
метрополитен. принесет м ного 
неудобств населению  . столицы , реш и

лись на эту н рай н ю ю  м еру лиш ь пос
ле того, к а к  долгие переговоры  с 
властями не принесли н и к а ки х  ре
зультатов . Трудящ иеся треб ую т ул уч 
ш ения условий труда. сокращ ения 
продолж ительности  рабочей недели 
и повы ш ения заработной платы  в 
связи с бы стро растущ ей дороговиз
ной.

Н ы неш няя забастовка — одна из 
м н огих  за последнее время. Совсем 
недавно бастовали рабочие ко р а 
бельны х верфей, м аш иностроители , 
рудонопы , почтовы е ра ботн ики . В ско 

ре нам ечаю тся вы ступле ни я  строи 
телей и м еталлистов.

Р уководство Всеобщей конф едера
ции труда обратилось и другим  проф 
сою зны м  объединениям  Ф ран ци и  с 
призы вом  вы ступ и ть  совм естно и 
потребовать от правительства и 
предприним ателей  удовлетворения 
требований рабочих.

Чтобы слом ить сопротивление вла
стей и предприним ателей , отм ечает
ся в заявлении, трудящ иеся полны  
реш им ости  еще ш ире развернуть 
борьбу.

в своей стране. Советский Союз 
поддерживает известную пози
цию правительства ДРВ и про
грамму Национального фронта 
освобождения Южного Вьетна
ма по вопросу об урегулирова
нии во Вьетнаме, которые соот
ветствуют Женевским соглаше
ниям и отвечают интересам ми
ра в Юго-Восточной Азии.

Заявление председателя Со
вета Безопасности, подчерки
вается в письме, является не
правомерным и не имеет какой- 
либо законной силы. Оно может 
рассматриваться лишь как мне
ние представителя Японии.

Представитель СССР при 
ООН просил издать письмо в 
качестве официального доку
мента Совета Безопасности.

Гбиты над 
Северным 
Вьетнамом

ХАНОЙ, 2 марта. (ТАСС), 
Еще два американских самоле
та, вторгшихся вчера в воздуш
ное пространство ДРВ, были 
сбиты в провинциях Тханьхоа и 
Куангбинь. Число военных само
летов США, уничтоженных над 
Северным Вьетнамом, достигло 
887, сообщает агентство ВИА.

6 сенате США
ВАШИНГТОН, 2 марта. 

(ТАСС). Сенат США принял 
предложение не отменять резо
люцию от 10 августа 1964 го
да, предоставляющую президен
ту Джонсону право неограни
ченно использовать вооружен
ные силы США для военных 
действий в Юго-Восточной 
Азин.

За это предложение прого
лосовало 92 сенатора, против- 
— 5. Среди голосовавших про
тив были сенаторы-демокра
ты: Морзе, Грюнинг. Фулбрайт, 
Маккарти и Янг. Сенаторы Лау- 
ше, Черч и Брюстер не прини
мали участия в голосовании.

Эпидемия чумы 
в Ю жном Вьетнаме
ЛОНДОН, 2 марта. (ТАСС). 

В ряде провинций Южного 
Вьетнама возникла эпидемия 
чумы, сообщает корреспондент 
агентства Рейтер из Сайгона.

Начиная с 5 января, зареги
стрировано 115 случаев заболе
вания Чумой, среди них два 
смертельных.

И з д а н о  
в Томске Н О В Ы Й  Т Р У Д  
ПО ИСТОРИИ СИБИРИ

Не только в Сибири, но и во 
всей стране широко признается 
вклад ученых Томского универси
тета в историческую науку. Они 
успешно занимаются методологией 
науки, вопросами истории между
народных отношений, историо
графии и источниковедения. Томск 
известен и'как крупный центр изу
чения истории Сибири. Уже в те
чение многих лет кафедра исто
рии СССР университета, руково
димая лауреатом Гос5щарственной 
премии,/ доктором исторических 
наук И. М. Разгоном, плодотвор
но изучает важнейшие проблемы 
истории нашего края. Показа
тельно, что многие сотрудники 
кафедры являются авторами под
готавливаемой к печати пятитом
ной «Истории Сибири». Руководи
тель кафедры И. М. Разгон— член 
главной редакции и ответственный 
редактор четвертого тома этого 
фундаментального труда.

В конце 1965 года кафедра 
истории СССР университета вы
пустила новый сборник «Вопросы 
истории Сибири»*).

Книга открывается статьей «Об 
особенностях развития капитализ
ма в Сибири (1861 г. — середина 
90-х годов XIX в.)». Эта тема для 
сибирских историков — одна из 
кардинальных. С правильным ее 
пониманием связано решение 
других важных в теоретиче
ском и практическом отношении 
проблем, например, вопроса о 
предпосылках буржуазно-демокра
тической и социалистической ре
волюций в стране в целом и, в ча
стности, в Сибири.

Некоторые историки (Л. К. За
харова, В. Г. Тюкавкин) утверж
дают, что сельское хозяйство Си
бири якобы быстрее, чем в Евро
пейской России, развивалось по 
капиталистическому пути, что это 
был «американский», а не «прус 
ский» путь эволюции. Они исхо
дят главным образом из того, что 
в Сибири отсутствовало помещи
чье землевладение.

Но эта точка зрения вызывает 
определенные возражения. Обще
известны, например, высказыва
ния В. И. Ленина о патриархаль
щине, об отсталости Сибири даже 
в первые годы после - Октябрьской 
революции. После реформы 1861 
года как в экономике, так и в по
литической надстройке сохрани
лись многочисленные феодальные 
пережитки. В Европейской Рос
сии преобладал «прусский» путь 
эволюции капитализма. Есть ли 
в таких условиях основания для 
«обособления» Сибири?

Вопрос этот сложный, требую
щий детального изучения. Авто
ры  помещенной в сборнике статьи 
— кандидаты исторических наук 
А. П Бородавкин, Г. X. Рабино
вич, Л. Г. Сухотина ■ на основе 
изучения многих материалов 
пришли к выводу, что в Сибири, 
как и в Европейской России, пре-

*) Выпуск 2-й. Редакторы Л. И. Бо
женко А. П- Бородавкин. Издатель
ство Томского университета. Томск 
1965 г.

обладал «прусский» путь аграр
ной эволюции, хотя они не отри
цают некоторых особенностей раз
вития капитализма в Сибири.

Не будем предугадывать окон
чательных результатов этой дис
куссии. Но подход авторов к 
проблеме представляется прин
ципиально правильным.

. «Для ответа на вопрос о пу
тях и темпах капиталистического 
развития Сибири следует рас
смотреть ее промышленность, 
сельское хозяйство, торговлю и' 
политику царизма», — пишут ав
торы. Хотя в рамках одной статьи 
эта задача ими не могла быть 
выполнена с необходимой полно
той, тем не менее комплексное 
изучение' всех сторон социальной 
жизни позволит научно решить 
многие стороны названной про
блемы.

В . этом же плане положительно 
следует оценить статьи А. П. 
Бородавкина, А. А. Говоркова 
«К истории торговли и торгово- 
ростовщического капитала в Си
бири», Л. Г. Сухотиной «Земле
устроительная политика прави
тельства в Западной Сибири в кон
це XIX — начале XX вв.», В ста
тье же А. Н. Жеравиной обстоя
тельно рассмотрен процесс освое
ния русскими крестьянами каби
нетских земель на Алтае в XVIII 
веке.

Читатель, несомненно, с инте
ресом встретит статьи по истории 
сибирского областничества. Авто
ром первой из них является аспи
рантка М. Г. Сесюнина. Она до
статочно основательно исследует 
ранние шаги областничества, ког
да его основоположники Г. Н. По
танин, Н. М. Ядринцев были по
путчиками революционно-демокра
тического движения в стране и 
принимали некоторое участие в 
борьбе с самодержавием. Перво
начальные взгляды областников 
были своеобразным отражением 
общерусских злободневных вопро
сов и задач, которые они пыта
лись решить с точки зрения нужд 
Сибири. В этом смысле некото
рый положительный характер дея
тельности областников отрицать 
не приходится.

М. Г. Сесюнина не обходит и 
слабые стороны областнической 
программы. Но здесь необходимо 
было полнее сказать о противоре
чиях этой программы, о том, что 
она с самого начала в зароды
шевой форме содержала предпо
сылки вырождения областниче
ства в -реакционное течение об
щественного движения.

Контрреволюционная, реакци
онная сущность сибирского обла
стничества в его более поздний 
период убедительно показана в 
статье профессора И. М. Разгона 
я доцента М. Е. Плотниковой. 
Довольно широкая источниковед
ческая база, использование све
жих архивных данных, материа
лов периодической печати дали 
авторам возможность осветить 
ряд малоизвестных моментов из 
жизни и деятельности Г. Н. Пота
нина — лидера сибирского обла
стничества, который в своей эво
люции вправо дошел до прямой 
поддержки* колчаковского режи

ма. Достоинством работы следует 
признать и то, что И. М. Разгон* 
М. Е. Плотникова придерживают
ся исторической точки зрения* 
объективно определяя некоторые 
заслуги Г. Ч. Потанина в науке.

Уже из сказанного читатель' 
видит широту проблем, нашедших 
отражение в сборнике. Изучению 
крестьянского движения после 
февральской революции 1917 г. 
посвятил свою работу кандидат 
исторических 'наук Л. И. Божен
ко. В ней автор на основе новых 
опубликованных и неопубликован
ных документов убедительно по
казывает расстановку классовых 
сил в деревне в марте—апреле 
1917 г. На основе тщательного 
анализа исторического материала 
Л. И. Боженко показывает вели
чайшую роль ленинской аграрной 
программы в нарастании револю
ционного подъема в деревне.

Роль военно-промышленных ко
митетов Сибири в годы первой 
мировой воины показана в статье 
И. Г. Мосиной. Революционные 
события в гарнизонах Енисейской 
губернии накануне и в период про
ведения февральской буржуазно
демократической революции осве
щены в статье В. В. Кима.

Принципиально важное значе
ние приобретает исследование су
щественных сторон послеоктябрь
ской истории Сибири. С этой точ
ки зрения доброго слова заслужи
вают работы Т. А. Корягиной 
«Арендная политика западно-си
бирских совнархозов в первые го
ды восстановительного периода». 
Ю. Ф. Соколова «Культурно-про
светительная работа в Западной 
Сибири (1933— 1937)», Е. М. Хен- 
кина «Кооперация в Сибири в 
борьбе с голодом в 1921 — 
1922 гг.».

Много интересных фактов й 
наблюдений но вопросам советско
го строительства в Сибири чита
тель найдет в статьях Г. А. Кор- 
донгкого. Н. Т Онищука, В. Я, 
Осокиной, С. Я. Пахаева,- В. Т. 
Медведева. Особенно содержа
тельно в этом отношении исследо
вание Л. А. Голишевой об орга
низации национальных отделов 
при Советах на территории Си
бири. Как известно, этнический 
состав нашего края ко времени 
Октябрьской революции был до
вольно разнороден. Кроме рус
ских, здесь проживали украинцы, 
белорусы, татары, чуваши, мон
голы, буряты и представители 
многих других национальностей. 
Советская власть унаследовала от? 
царизма многовековое неравен
ство между наоодами. Л. А. Го- 
лишева показывает, что в этих ус
ловиях «национальные отделы бы
ли необходимым институтом для 
упрочения Советской власти, на 
территории Сибири, для вовлече
ния трудящихся различных наци
ональностей в процесс революци
онного развития».

В целом рецензируемый сборяни 
— несомненная удача дружного 
коллектива кафедры истории 
СССР университета. j

В. ИВАНОВ, 1

А Э Р О С А Н И  П Л Ы В У Т  П О  В О Л Е
Обычный распорядок дня от

дыхающих Клязьминского пан
сионата 25 февраля был нару
шен. На заснеженном поле, 
словно на параде, выстроились 
аэросани. Днем в небе появил
ся вертолет. Сделав несколько 
кругов, он приземлился непода
леку. Здесь, в пансионате,. со
стоялась пресс-конференция для 
советских и иностранных жур
налистов. На ней присутствова
ли также представители по
сольств и торгпредств зарубеж
ных государств.

Участники пресс-конферен
ции познакомились с аэросаня
ми-амфибией, созданными в кон

структорском бюро А. Н. Ту
полева, и аэросанями и новым 
вертолетом Н. И. Камова.

Аэросани-амфибия способны 
передвигаться ло воде и по сне
гу со скоростью 60— 80 ки
лометров в час. В их кабине 
размещается два человека и 
650, килограммов груза. Аэро
сани Камова — КА-30 успеш
но работают в северных райо
нах страны. Они перевозят 
пассажиров и грузы, почту, ис
пользуются как «скорая по
мощь». Мпщные двигатели поз
воляют им развивать скорость 
свыше 100 километров в час, 
транспортировать до тонны

груза или 10 пассажиров. Соз
дан вариант аэросаней, кото
рые могут передвигаться по ре
кам, озерам и морям.

С большим интересом журна
листы познакомились с новым 
советским вертолетом кон
структора Н. И. Камова — 
КА-26. Эта машина может пе
ревозить грузы и пассажиров, 
помогать врачам, геологам, лес
никам, работникам сельского 
хозяйства. Она поднимает до 
900 килограммов груза и раз
вивает скорость до 170 кило
метров в час.

(ТАСС].
г. Москва. 1

Уважаемая редакция!
С болью  в сердце взялась я за перо. Вот что заста

вило меня обратиться к вам, В нашем колхозе идут 
разговоры о ликвидации овцеф ермы . Тон задают сами 
правленцы. Они говорят, что овец якобы держат» 
невыгодно, с ними только одна морока. В прошлом 
году ф ерму сократили сразу на 500 голов.

— Выполним план зтого года по шерсти— и остальных забьем, — 
заявляет председатель колхоза И. В. Черноусое.

В нашем районе крестьяне издавна занимаются овцеводством. 
Никто никогда не считал, что овец держать убыточно. И сейчас, я 
слышала, в соседних колхозах развивают овцеводство. А у нас хо
тят всех овец извести. Почему? Мне непонятно. Кто же будет да
вать государству баранину,, шерсть, овчины, если все поступят 
так, как наши руководители?

Н. БАРАНОВА,,
чабан колхоза имени Свердлова Кривошеинского района.

КТО СКАЗАЛ, ЧТО ОВЦЫ НЕВЫГОДНЫ?
Факты против скептиков т От ста о в цеп 
шерсти с каждой овцы — 3.277 граммов ш О в

а т о к -  
цеферма

12у4 ягнят % Настриг  
приносит прибыль

Кто сказал, что овцы невыгод
ны? Рачительные хозяева полу
чают от овцеводства хорошие до
ходы. Доказательством этого мо
жет служить хотя бы опыт со
седнего колхоза «Искра». О рабо
те искровских овцеводов расска
зывается ниже. У них, кстати 
сказать, условия для развития ов- 

■ цеводства нисколько не лучше, 
чем в колхозе имени Свердлова. 
Только нежеланием по-настояще
му заниматься этой отраслыб хо
зяйства, стремлением избавиться 
от дополнительных хлопот можно 
объяснить решение руководителей 
сельхозартели ликвидировать ов
цеферму.

По итогам работы минувшего го
да овцеводческая ферма колхоза 
«Искра» представлена кандида
том на областную сельскохозяй
ственную выставку. Вот ее ос
новные производственные пока
затели. План по росту поголовья 
выполнен на И З  процентов, 6т 
каждых 1 00  маток получено 127  
деловых ягнят. В течение года не

было ни единого случая падежа. С 
каждой овцы настрижено по 
3 .2 7 7  граммов шерсти. Ферма, ко
торая насчитывает всего 7 96  го
лов овец, в том числе 4 7 9  маток, 
дала колхозу 1 8 .4 2 2  рубля денеж
ного дохода. Чистая прибыль со
ставила 1 .5 5 3  рубля.

Для такой небольшой Фермы 
эти показатели можно считать 
хорошими.

Как был достигнут успех? Что 
есть поучительного в работе кол
лектива чабанской бригады кол
хоза «Искра»?

Правление колхоза подобрало 
на ферму людей, знающих, лю
бящих свое дело. Старший чабан 
Ольга Васйльевна Тимохина рабо
тает в овцеводстве беспрерывно в 
течение десяти лет, ее помощни
цы Эмилия Трофимовна Антонен
ко —  четыре, Галина Федоровна 
Дыдко и Евдокия Философовна 
Гынзалова—  по два гола. Уже од
ним этим много сказано. Овце
водство находится в надежных 
руках. Люди накопили необходи

мый опыт, приобрели навыки, 
получили знания, которые позво
ляют им зоотехнически правиль
но организовать работу на фер
ме.

Особое внимание уделяют они 
вопросам воспроизводства стала, 
увеличения поголовья и улучше
ния породности маток, повыше
ния продуктивности животных.

Улучшение породности овен 
достигается за счет завоза элит
ных баранов кучугуровской поро
ды и систематического отбора 
ярок от наиболее многоплодных 
маток. Случка, как правило, про
изводится в августе— сентябре. 

Массовый окот происходит в ян
варе—  Феврале Зимние окоты да
ли возможность повысить плодо
витость маток, получать более 
крепких ягнят, которые лучше со
храняются. меньше заболевают. К 
пастбищному периоду они выхо
дят повзрослевшими, хорошо по
едают зеленую траву, а когда под
ходит стрижка, ягнята дают уже 
по 0 ,7  — 1,2  килограмма шерсти.

С самого начала стойлового 
содержания овцы в течение 
всего светового дня находятся на 
выгуле. Стадо бывает здоровое, 
крепкое, что благоприятно сказы
вается на развитии плода,

В колхозе закладывают по 5 
центнеров силоса на овцу, заго
тавливают по 4 —  5 центнеров се
на. выделяют необходимое коли
чество концентратов для подкорм
ки молодняка и подсосных маток. 
Суягных овен кормят силосом до 
самого окота, дают его и после 
окота. От этого увеличивается мо
лочность маток, и ягнята бывают 
всегда сытыми, упитанными.

^Нынче труднее с кормами, но а 
сейчас овцы получают по полто
ра килограмма силоса, по кило
грамму сена, по два килограм
ма соломы и по 1 0 0  граммов кон
центратов в сутки. Чабаны строго 
выполняют распорядок дня. Они 
знают, что животные привыкают к 
определенному режиму и беспоря- 
точное, несвоевременное кормле
ние неблагоприятно сказывается 
на их росте и развитии.

Зимой овец кормят три раза в 
день: в 7 часов утра дают сено и 
силос, в час дня —  сено и кон
центраты, в 7 часов вечера —  со
лому и силос. Поят два ваза.

Поение и кормление произво
дят прямо на выгульных цло- 
шадках, стараясь не загрязнять 
шерсть кормовыми примесями.

Во время окота овец чабаны 
следят за их упитанностью, так

как истощенные матки не смогут 
дать необходимого количества мо
лока. а это грозит потерей ягнят. 
Более слабых маток отделяют в 
особую группу и кормят их до
полнительно. Большое внимание 
уделяется витаммнно -  минераль
ной подкормке. R рацион включа
ют чел. соль, хвою, осину, веточ
ный корм.

Весь окотный период в кошаре 
установлено круглосуточное де
журство чабанов. Матов глубо
кой суягности выделяют в теп
ляк —  родильное, помещение. 
Прежде чем подпустить народив
шегося ягненка к матке, после 
окота обрабатывают вымя сдаи
вают первое молоко и минут че
рез двадцать начинают кормле
ние Затем кормят через каж
дые 2 — 3 часа до полуторанесяч-, 
ного .возраста.

Особое внимание чабаны уде
ляют молодым маткам, которые 
зачастую пугаются своих же яг
нят. а также маткам, которые 
приносят двойню или тройню. Ес
ли у них не хватает молока, яг
нят подпускают к более молоч
ным маткам, стараясь не расхо
довать 'на 'Подкармливание' цельное 
коровье молоко. ' ■*

С двухнедельного возраста яг
нят начинают приучать к сену, 
концентратам, минеральным до
бавкам. Задают сенной настой, 
веточный корм, мел,, соль. Когда 
ягнята немного подрастут, их кор
мят отдельно от маток. Отбивку 
молодняка производят в возрасте 
3 ,5 — 4 месяцев. К этому времени 
ягнята достигают веса 18 —  2 0 , а 
отдельные —  2 3 — 2 4  килограм
мов. Длина шерсти —  3 ,5 — 4 ,5  
сантиметра. '

Стрижку овец на этой Ферме 
проводят двукратно ■—  в мае и 
сентябре. Перед стрижкой осмат
ривают животных, удаляют сор 
из шерсти, разделяют по породам 
на отдельные группы, оставляя в 
кошаре столько, сколько можно 
остричь за день. Ягнят стригут от
дельно, чтобы не смешивать пояр
ковую шерсть с остальной. Чабаны 
также строго следят за тем, чтобы 
рунная шерсть не смешивалась с 
низшими сортами. Эти простые 
мероприятия позволили колхозу 
добиться выхода чистой шерсти 
in 7 4 — 82 процентов и получить 
по 5 35  рублей за центнер при се
бестоимости 3 7 4  рубля.

Летом распорядок дня состав
ляется с таким расчетом, чтобы 
йёцы как можно больше были на

выпасах. В самое жаркое время 
они отдыхают. Естественных 
пастбищ не хватает. Зеленый кон
вейер не организован. Овцы, как 
и в других хозяйствах, преимуще
ственно пасутся в хвойном бору, 
а осенью— по жнивью. Это безус

ловно снижает продуктивность 
овец. Введение зеленого конвей
ера окупилось бы сторицей.

Не решены вопросы механиза
ции водоподачи и стрижки овец, 
что также сдерживает дальней
шее развитие овцеводства. Прав
ление колхоза должно помочь ов
цеводам. Тогда они достигнут еще 
больших успехов в труде.

Коллектив овцеводов колхоза 
«Искра», идя навстречу XXIII 
съезду КПСС, ставит перед собой 
задачу значительно увеличить по
головье овец, особенно маток, 
добиться повышения живого ве
са, повышения выхода молодня
ка и настрига шерсти. Своим при
мером он доказывает, что овце
водство в условиях нашего района, 
может и должно быть высокорен
табельной отраслью сельскохо
зяйственного производства.

Л. ТРОФИМОВА, 
зоотехник Кривошеинского 
районного управления сель
ского хозяйства*
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Г  СТЬ люди, о которых из-
. лишне много рассказывать. 

Достаточно увидеть их в работе.
Владимира Рыбалко видел в 

работе, пожалуй, каждый мон
тажник, буровик,: специалист
Александровской нефтеразведоч
ной экспедиции. , То на тяга
че, то на тракторе, то на ам
фибии пробивается он с грузом 
сквозь пургу и снег, через боло
та и заносы к буровым. Каждый 
считает необходимым и естест
венным подойти и пожать ему 
руку или переброситься парой 
слов: до того он здесь свой, до 
того он здесь нужный человек.

Первый раз - я увидел Влади
мира Рыбалко на Р -4 6 . Он вошел 
в вагончик с мороза, шумно по
здоровался, бросил на скамью 
верхонки и с интересом прислу
шался к . разговору. Речь шла о 
буровых, которые смонтировали 
вышкомонтажники А. И. Аркано

ва на Соснииско-Советско-Мед- 
ведевской площади.

Через несколько минут Влади
мир уже освоился с обстановкой 
и приготовил темную дубленую 
руку для того, чтобы загибать 
пальцы. Его цепкие, спокойные 
глаза переходили с одного собе
седника на другого; прикушенная 
папироска нетерпеливо плясала в 
сильных, жестких губах. Нако
нец, Рыбалко не выдержал и вме
шался:

—  Так можно спутаться. На
чинай считать по порядку. А то 
ты уже пропустил Р -1 8 ...

. ..Р -1 8 ... Как же! Это та са
мая скважина, на которую Ры
балко привозил когда-то знаме
нитых чешских путешественни
ков Зигмунта и Ганзелку...

Как сейчас помнится: гости
вышли из амфибии и выжида
тельно огляделись. Их предупре
дили заранее, что на' этой вышке

ударил нефтяной фонтан... Но 
фонтана не было. Напрасно чехи 
отстегнули кнопки футляров на 
своих фотоаппаратах —  не би
ла вверх черная лоснящаяся 
струя, нарисованная воображени
ем. На фоне тайги и серых обла
ков, обведенных солнечными лу
чами, четко прорисовались про
леты вышки. Над землей катил
ся гул дизелей. Из дизельного 
сарайчика выглядывали наиболее 
любознательные испытатели. И 
лишь в стороне, у конца длинной 

'тонкой трубы, лежал большой 
огненный шар.

Чехи обменялись удивленными 
возгласами («Как это мы сразу 
не заметили?») и направились к 
костру.

Нефть текла, а не била. Вязкой 
густой массой она падала в не
большой, образованный взрывом 
котлован и там, шипя, вспыхи
вала.

На лицах гостей выразилось 
сначала удивление, а затем разо
чарование.

—  И это сибирская нефть?—  
спросили они.

Начальник Александровской 
нефтеразведки Рудольф Владими
рович Требе сделал испытателям 
разрешающий жест рукой. Те 
повернули Штурвал, вынесенный 
в сторону пт превентора...

...И ударил фонтан. Огромной 
дрожащей черной струей плес
нулся он ввысь, рассыпался чер

ным тягучим дождем, заслонил 
небо.

Зигмунт и Ганзелка стояли 
потрясенные, притихшие и лишь 
нервно нащупывали невидящими 
пальцами фотоаппараты.

Когда Володя вез чехов обрат
но, они, .выговорившись, молча
ли и лишь внимательно погляды
вали то на тайгу, то на дорогу, 
то друг на друга...

Впрочем, это одна из -самых 
легких и памятных поездок Ры
балко. Были и другие —  более 
тяжелые, продолжительные, из
матывающие. Такие, когда при
ходилось по десятку раз бросать 
тягач на снежные бугры и отка
тываться назад для нового штур
ма. Когда нужно было отправ
ляться в дорогу ночью и доби
раться до места утром. А затем 
пускаться в обратный путь. Ког
да за сутки необходимо сделать 
до десятка сложных рейсов.

Вот откуда знакомы Владими
ру Рыбалко все буровые (и не 
только в Александровском райо
не). Вот почему он так заинтере
сованно подключается к разгово
ру. Доля и его труда вложена в 
общее дело —  в освоение круп
нейших нефтяных запасов Сиби
ри...
. Можно не встретиться дважды 

с бурильщиком и монтажником

на такой огромной площади, как 
Соснинско -  Советско -  Медведев- 
екая, но с водителем типа Влади
мира Рыбалко столкнешься еще 
не раз.

Вот и мы встретились с Рыбал
ко: н? этот раз в пути. Я молча 
следил за тем, как он работает. 
Скупые, отточенные движения... 
Рычаг на себя, затем в исходное 
положение. Несколько мгновений 
рычаги уравновешиваются широ
кой ладонью. Затем опять рычаг 
на себя.

Тягач послушно и ловко лави
рует среди заметенных проездов 
и снежных холмов. Огонек папи
росы выхватывает из темноты 
гонкие ноздри, краешек подбо

родка и глубокую морщинку на 
лбу. Рыбалко молчит... Видимо, 
он думает о чем-то своем. А мо
жет быть, соизмеряет —  успеет 
ли вернуться на базу, чтобы по
смотреть кино, или сразу придет
ся отправиться в Соснино.

Сквозь частокол березок про
биваются багровые отсветы.

—  Нефть испытатели жгут. 
Это на Р -47 ., —  говорит Ры
балко и надолго умолкает.

Плывут по тайге огни. Й не
вольно начинают складываться 
стихи, обращенные к Владимиру, 
которые я запишу на базе:

В ночи,
то плавно отдаляясь,

То заплывая сквозь тайгу
И ог березок отражаясь.

Пылает факел на снегу. 
Багровый шар все ближе.

ближе,
Сбивает ветер черный дым. 
Влекут огни бессонных

вышек,
И АТЛ идет по ним.
Как извержение вулкана, 
Стекает лава на- тебя... 
Пылает нефть.

И так желанно 
Вот это празднество огня!
Но так непросто, так

непросто
К нему причастность

осознать...
...Сугробы, белые, как

простынь,
Вдруг начинают буксовать. 

И ты, ругаясь, рвешь ладони

О рычаги...
О, рычаги!. ,

Иносказательные кони 
Ждут приказания ноги.
Сопя, тягач ползет по насту. 
Магнитит вышка сквозь

снега...
— Володя! Ты откуда?

Здравствуй...
— Володя! Заезжай... Пока... 
И снова рваные дороги

. Мелькают, как березы, дни...
— Все бросил бы к чертям,

ей богу.
Да вот опять зо вут  огни.

С. ЗАПЛАВНЫИ. 
с. Александровское.
НА СНИМКЕ: Владимир Ры

балко прибыл на базу.
Фото Ф. Хитриневича.
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Если у человека чересчур длин
ный нос или уродливо оттопырен
ные уши — это не угрожает его 
существованию, но порой достав
ляет неприятные минуты. Часто 
внешние недостатки сказываются 
на психике, ̂ поведении человека — ! 
он избегает общества, делается 
замкнутым, угрюмым.

В научно-исследовательском ин- ; 
ституте косметологии Министерст
ва здравоохранения РСФСР ис
правляют ошибки природы, урод
ства, полученные в результате не
счастного случая.

Нас знакомят с милой девуш
кой. У нее застенчивая улыбка, 
большие глаза и чуть вздернутый 
носик. Девушка улыбается — она 
счастлива. Операция действитель
но преобразила ее. Нос уродовал 
лицо,. Девушке- всегда казалось, 
что на нее смотрят одни с сочув
ствием,, другие — с насмешкой. В 
обществе она терялась, больше 
молчала. И вот в институте этот 
дефект устранили.

В институте исправляют не толь
ко врожденные дефекты. Шахтеру, 
лицо которого после несчастного 
случая обезобразила угольная 
пыль, глубоко въевшаяся в ко
жу, помогла дермабразия ко
жи, проведенная с помощью спе
циального аппарата или электри
ческого тока. Эти же методы сгла
дили глубокие оспенные рубцы V 
женщины, смягчили следы, тяже
лых ожогов на лице мальчика.

А рубцы, оставленные волчан
кой? А  грубые, багрового цвета 
рубцы на шее после воспаления 
лимфатических узлов, пораженных 
туберкулезом? Их тоже можно 
сгладить, сделать менее заметны
ми.

Токами высокой частоты удаля
ют различные опухоли, конечно, 
доброкачественного характера. Бо
родавки. безболезненно. удаляют 
жидким азотом.

Есть еще один разряд посети
телей. довольно многочисленный.
В их беде нельзя, обвинить^ ни 
природу, ни несчастный случай, ни 
болезнь. Это люди, обезображен
ные татуировкой с красноречивы
ми надписями и рисунками. Когда- 
то, в ранней юности, они считали 
ее признаком мужества, А теперь 
приходится стыдливо прятать ру
ки. стесняться загорать на пляже.

Правда, пока татуировку иссе
кают хирургическим ножом, выжи
гают токами высокой частоты и 
другими методами, при которых 
вынуждены повредить кожу.

Косметологи не только делают 
пластические операции или физио
терапией устраняют дефекты внеш
ности. Они помогают людям со
хранить свежесть и чистоту кожи, 
предупредить ее преждевременное 
увядание. В их арсенале — кремы 
с экстрактом алоэ, маточкиным 
молочком, витаминами А, F, Е, С, 
плацентарным экстрактом, пита
тельные, отбеливающие и другие 
маски, массажи.

Введение в косметические сред
ства биологически активных Ве
ществ — гормонов, ферментов, 
витаминов, аминокислот—дает воз
можность стимулировать жизнен
ные функции организма.

Врачи-специалисты, работающие 
здесь, хорошо знают: что полезно 
одному — не окажет действия на 
другого или даже повредит. Нель
зя, например, назначить массаж ли
ца женщине, страдающей гиперто
нической болезнью второй или 
третьей степени. Паровая горячая 
ванна портит лицо с тонкой нежной 
кожей, но эта же паровая ванна 
благотворно действует на жирную 
кожу, помогает очистить загряз
ненные поры от сальных пробок.

Разумеется, одни маски, масса
жи и кремы не сохранят молодо
сти: необходимо комплексное ле
чение, чтобы улучшить общее со
стояние организма: медикаменты,
витамины, если нужно, гормоны, 
диета... Надо соблюдать режим 
труда и отдыха, заниматься фи
зической культурой.

Врачи-косметологи применяют 
комплексный метод и при таком, 
казалось бы, местном заболевании, 
как облысение или сухая и жирная 
кожа головы. Выпадение волос 
прекращается или значительно 
уменьшается.

Современная косметология осно
вывается щ .  Физиология,., биохи
мии, гистологии и других отрас
лях науки. Она призвана ^устра
нять внешние дефекты и преду
преждать раннюю старость, увели
чивать продолжительность актив
ной деятельности человека. .

П. СЕВАЛЬНЕВА,
Е. КУРКОВСКАЯ.

(АПН).

ПАМЯТИ СЛАВНОГО СЫНА РОССИИ
тяжело на чужбине: я слишком русский человек, и мало верю  в Е в- Среди собравшихся — секретари правления Союза t 

об выносить заграничную жизнь без глубокой тоски по Родине..,» дин, Г. Марков, А . Сурков, поэт А . Безыменский и
е.Мне 

pony, чт
— это слова поэта, философа-материалиста. революционного демократа 
Н, П. Огарева вспоминали выступавшие на торжественно-траурном митин
ге, посвященном памяти славного сына земли русской. Он состоялся 2 мар- 
та «у  дома на М оховой», перед старым зданием Московского универси
тета, рядом с гранитным памятником И. П. Огареву.

Преподаватели и студенты университета возложили цветы к памятнику 
поэта.

К  12 часам дня процессия прибыла на Новодевичье кладбище. На пло
щади, где была установлена урна с прахом Н. П. Огарева, — сотни людей.

писателей С С С Р К. Ф е- 
другие.

После митинга, на котором выступили писатель В. Аидин, поэт А . Сур
ков и другие, урна е прахом Н. П. Огарева опускается в могилу. Возлага
ются венки от Союза писателей СССР, писателей Москвы, Московского 
государственного университета и. других организаций. Устанавливается бело
мраморная доска. На ней золотом начертано:

«Выдающийся русский революционер-демократ, 
поэт Николай Платонович Огарев. 1813— 1877».

(Корр. ТАСС).

Т Р А Д И Ц И Я  Т О Ч Н О С Т И
Стрелка упруго дернулась, 

легко задрожала, потом плавно 
поползла вверх.

— Ну вот и все, — закреп
ляя Крышку вольтметра, прого
ворил Николай Сидоренко, сле
сарь центральной измеритель
ной лаборатории завода «Снб- 
электромотор». Он быстро 
вмонтировал прибор в панель 
пульта. — А мегаметр я возь
му в лабораторию, его надо 
проверить.

...Центральная измеритель
ная лаборатория. Впрочем, это 
привычное название мало под
ходит к помещению, полностью 
заставленному приборами.. Ско
рее, это цех, где работа идет на 
точность. Здесь находятся ис
токи качества. Ведь работа

каждой детали, каждого мотора, 
выпущенных на заводе, зави
сит прежде всего от четкости 
показаний вот этих приборов, 
аккуратно расставленных и раз
ложенных в лаборатории. Их 
здесь много, одинаковых и раз
ных. Знакомые амперметры Й 
вольтметры, специальные фазо
метры и частотомеры, омметры 
и осциллографы, современные 
электронные авторегуляторы. 
Они попали сюда ненадолго из 
цеха «подлечиться» и скоро сно
ва уйдут на свои рабочие места. 
А вот эти здесь стоят всегда, в 
цехах они никогда не бывали. 
Это — специальные контроль
ные приборы. Они расскажут о 
трчности тех, которые в лабора
тории прошли курс «лечения»

В Александровском аэропорту все летчики отлично знают Марию 
Давыдовну Субач. Она у них «главный специалист» по погоде. По со
ставляемым ею сводкам даются разрешения на полеты. Сейчас она за- 

| пустит очередной шар-пилот и долго будет следить за ним по теодоли
ту, чтобы подготовить точные данные для пилотов.

НА СНИМКЕ: М. Д. Субач.
Фото А. Жуланова.

и отправятся на цеховые пуль
ты, установки.

Есть на заводе одна из мно
гих бед— брак При заливке ро
торов. Пазы ротора заливаются 
расплавленным алюминием. И 
там внутри образуются пусто
ты, или, как их еще зовут, 
«раковины». На вид готовые 
роторы абсолютно ничем не от
личаются друг от друга. Врак 
обнаруживается только тогда, 
когда ротор запущен в работу. 
Полностью собранный мотор 
оказывается негодным. Во что 
все это обходится, — на заводе 
знает каждый рабочий.

— Сейчас есть надежда из
бавиться от этого, — рассказы
вает начальник центральной из
мерительной лаборатории М. И. 
Коган. —  Нам помогли поли
техники. По их проекту мы из
готовили прибой, который помо
жет определить брак в роторе 
еще до сборки. Впрочем, работ
ники лаборатории многие про
блемы пытаются решить сами. 
Инженер В. Н. Лебедев сейчас 
работает над проектом интерес
ного прибопа. Он будет заме
рять момент вращения вала 
электродвигателя. Короче опре
делять его мощность. До сих 
пор этот контроль ведется при- 

.митивным способом с помощью 
тахометра.

...Любовь Никодимовна Се
ливанова — старший инженер 
лаборатории металлов — уже 
в который раз принимается рас
сматривать в глазок микроско
па крошечный кусочек металла.

*— Вот ведь опять избыток 
перлита. — она что-то быстро 
записывает в журнал и снова 
напряженно всматривается в ми
кроскоп.

В муфельных печах заготов
ки деталей проходят контроль

ную цементацию. Здесь опреде
ляется время выдержки, вели
чина тёмпепатмры. среда ох
лаждения. Этой средой могут 
быть масло, вода или воздух.

И вот. наконец, химическая 
лаборатория. Мягкий свет элек
трических ламп и нежная зе
лень цветов придают ей какой- 
то особый уют. Здесь тоже идет 
неустанная работа — наблюде
ния и анализы. Прежде всего, 
проверка гальванических ванн, 
а их немало — хромовая, нике
левая. цинковая и ванна для 
анодирования. '

— Есть у нас я еще один 
контроль. — старший инженер 
Роза Михайловна Васильева 
осторожно выбирает одну из 
тонких пробирок. На первый 
взгляд она кажется пустой.

•— Нет. в пробирке пробная 
порция воздуха, взятая в одном 
из вредных цехов.

К онтроль ва чистотой возду
ха. наблюдение за стоком вод. 
приготовление различных со
ставов для пайки, анализ ох
лаждающей эмульсии — вот 
далеко че полный перечень 
тех работ, которыми занимают
ся в этой лаборатории.

...Есть чз ззьоде одна хоро
шая традиция (по крайней ме
ре, она все больше завоевывает 
себе приверженцев) — начи
нать рабочую смену С мери
тельного инструмента. И в этой 
казалось бы, на первый взгляд 
производственной мелочи
кроется основа борьбы за каче
ство. За высо.тую точность бо
рются и контролеры заводских 
лабораторий. Ведь от качества 
их работы, от точности инстру
мента зависит добрая полови
на успеха всего заводя

В. СОМОВ, 
токарь завода «Сибэлек- 
тромотор».

С п а р т а к и а да  н а р о до в  С С С Р

С Ч Е Т  М Е Д А Л Я М  О Т К Р Ы Т
СВЕРДЛОВСК, 2 марта. 

(ТАСС). Представитель хозяев 
льда — Борис Гуляев выиграл 
первую золотую медаль зимней 
спартакиады народов СССР и 
впервые стал чемпионом страны 
на самой короткой конькобежной 
дистанции. Гуляев прошел 500 
метров за 41,3 секунды. Второе 
место занял серебряный призер 
Инсбрукской олимпиады —  моск
вич Владимир Орлов — 41,6 се
кунды, а бронзовая награда доста
лась мировому рекордсмену, четы
рехкратному олимпийскому чемпи
ону Евгению Гришину (41,7 се
кунды). который не вошел в со
став сборной Москвы и выступал 
в личном зачете.

Поздним вечером сюрприз на 
ледяной дорожке преподнес моло
дой московский скороход Валерий . 
Лаврушкин. неожиданно для всех 
выигравший забеги на 5.000 мет
ров. Он показал отличный резуль
тат — 7 минут 46,8 секунды. Это 
— личный рекорд студента тех
нологического института пищевой 
промышленности и третье время 
сезона в нашей стране.

Серебряную медаль получил аб
солютный чемпион СССР Эдуард 
Матусевич (Белорусская ССР) — 
7.48,7, а бронзовые награды до
стались сразу двум скороходам — 
Антсу Антсону (Эстонская ССР) 
и Владимиру Гейдериху (Украин
ская! ССР), показавшим одинаковое 
время — 7 минут 52,4 секунды.

И в зале—«быстрее ветра»
ЛЕНИНГРАД, 2 марта. (ТАСС). 

За 11.6 секунды пробежала моск
вичка Галина Митрохина 100 мет
ров на закончившихся на. зимнем 
стадионе соревнованиях легкоат

летов ««Динамо». Этот результат 
на 0,1 секунды превышает преж
нее мировое достижение для за
крытых помещений.

С П О Р Т И В Н А Я  Х Р О Н И К А
В столице Карелии Петрозавод

ске проходят соревнования на пер
венство Российской Федерации по 
хоккею с шайбой среди команд 
второй группы. В них принимает 
участие сборная команда Томского 
областного совета студенческого 
спортивного общества «Буревест
ник» — победитель розыгрыша Си
бирской зоны Томичи провели свою 
первую встречу с командой г. По
дольска Московской области. Она 
закончилась вничью — 5:5. Сле
дующий матч наши хоккеисты про
ведут с командой г. Куйбышева.

Сборная женская команда обла
сти по баскетболу выехала я 
г. Кемерово для участия в сорев
нованиях на первенство Сибирской 
зоны. Игры начнутся сегодня и 
продлятся до 10 марта.

%*
Прошли два дня соревнований 

по лыжным гонкам в зачет круг
логодичной областной спартакиады 
средних специальных учебных за
ведений. В командном зачете лиди
руют спортсмены Томского сель
скохозяйственного техникума.

ПОГОДА
4 марта . по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, слабый снег, по 
юго-восточным районам без осад
ков, ветер юго-западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
12— 17 градусов мороза.

5 — 8 марта —  временами снег, 
ветер 5 — 10 метров в секунду, 
температура ночью 1 ? — 23 граду

са. при прояснениях 2 5 — 30 гра
дусов, днем — 8 — 13 градусов 
мороза.

В Томске — небольшая облач
ность без осадков, ветер юго-за
падный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура 13— 15 градусов мо
роза.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЕ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
4 м арта —- «М адридская сталь».
5 марта — «Тети и дяди».
Начало спектаклей— в 19 чае. 30 

мин
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Больш ой зал — «Невеста Буве»
— 9-30, 11-30, 13-30. 15-30, 17-30,
19- 30, 21-30. Фильм для взрослых. 
М алый зал — «Это безум ны й, 
б езум ны й , безум ны й , безум ны й 
мир» (две серии)—9, 12. 15, 18. 21. 
Зал к и н о х р о н и ки  — «Остров ман 
густ» , «Лесные голоса», «Край ка  
м ен н ы х  цветов», «О ткры тие под
сказы вает  природа» — 10. 12-10, 
14-20. 16-30, 18-40. 20-50. «М арти
рос Сарьян» — li-05, 13-15, 15-25, 
17-35, 19-45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Невеста-Бубе» —
10- 30, 12-30, 14-30. 16-30. 18-30,
20- 30, 22-30. Фильм для взрослых.
Для детей — С борник м ультипли 
ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-20. 
Зеленый зал — «Невеста Бубе» — 
10. 12, 14, 16. 18. 20, 22. Фильм
для взрослых.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Это безум ны й, 
б езум ны й , безум ны й , безум ны й 
мир» (две серии)—9. 12, 15, 18, 21. 
М алый зал — «Невеста Бубе» —
11- 15, 13-10, 15-05. 17. 18-55, 20-50, 
22-35. Фильм для взрослых.
Для детей — «Фея, не похож ая  на 
д р уги х»  — 9-10. 10-15.

«ПИОНЕР»
— Алеш а П тицы н  вырабатывает
хар акте р»  — 10. 11-30, 13, 14-30
16. «Аида» — 17-30. 19-25. 21-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Вернись, Беата!» — 16, 18 20,
22

дом КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «М ладший серж ант и другие»
— 17. 19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 4 марта

18,30. На в о п р о с ы  отвечают ученые. 
18.45. «Встреча со стары м  другом» 
(Повторяем музыкальный рассказ с 

I «старинном русском .романсе и вальее) 
19.25. Очерк «Лю ди, кил ом етры , вре
мя». 19.40. Фильм-балет «Пламя свобо
ды». Производство Центрального теле- I видения. 20.40. Новости. 21.00. При
ключенческий фильм «Ранеты не дол
ж н ы  взлететь».

топосшсшопосгаааппооооаааоасгааапаоппосшоооопосшаоосооопооаапоомшоаоааоав □ □
I К СВЕДЕНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЖИВОТНЫХ И ПТИЦЫ g
□ □
□ В городах и подсобных хозяйствах проводятся оздоровнтель- g
g ные профилактические мероприятия: g
g 1. Маллеинизация лошадей и диагностические исследования g 
g крупного рогатого скота с 20 марта по 5 апреля 1966 года.
□ 2. Профилактические прививки свиньям с 20 марта по 10 мая g
□ 1966 года. g
g 3. Профилактические прививки собакам и птицам с 25 апре- g 
g ля по 20 мая 1966 года. g
g Руководители учреждений и владельцы животных обязаны g
g доставить принадлежащих им или их организациям животных g 
g к 9 часам утра по адресу: г. Томск 2, улица Линейная, 3, веге- g
□ ринарная клиника. g
а Облветсанстанция. g
g gГоаппсюосшппооааапаоапоапапоасшоаапЕтоааапоооЕшооопапсшапсюооаоаппосзооос

g ТОМСКИЙ государственный УНИВЕРСИТЕТ
□ имени В. В. Куйбышева §
g объявляет, что 17 марта, в 18 часов, в аудитории № 40, на g 
g заседании объединенного межвузовского ученого совета состоит- g 
g ся g
§ ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ g
g на соискание ученой степени кандидата исторических наук: g
g Ю. В. Купертом на тему: «Руководство Коммунистической пар- g 
g тни укреплением сельских Советов и повышением их роли в пе- g 
о риод ..массовой коллективизации в Западной Сибири (1929— g
□ 1932 гг.)» и В. Г. Истоминым на тему: «Деятельность КПСС g
□ по развитию общественных начал в государственном управле- g
□ нии в 1959—1964 гг. (На материалах Омской и Тюменской об- g
□ ластей)». - g
□ С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке □
g университета. g
□ g5оопоааапоо0опапаааоапааоавпоаооооооопооооппоаоасщаппоас1аоааоосгааоаоооь

Томскому заводу «Республика* 
требуются: мастер механического 
участка, бухгалтер, слесарн-иист- 
рументальшикн, токари, грузчики, 
формовщика, маляр, транспортные 
рабочие, упаковщика.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лая, 3, отдел кадров.

2 — 1

Томский таксомоторный парк 
приглашает на работу в . колонну 
Мя 2 по улице Шевченко, 32, шо
феров 1-го и 2-го классов, автосле
сарей, токарей.

Обращаться: г. Томск, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров.

Отделу управления охраны об
щественного порядка Томского 
облисполкома требуются: началь
ник цеха металлообработки (с ок
ладом 170 руб., предоставляется 
квартира), старшие мастера по ме- 
таллообрабогье, инженер-конструк
тор, инженер-механик, машинист
ка, врачи, мужчины в охрану, бух
галтер, рабочий, шоферы.

Обращаться г. Томск 1, улица 
Розы Люксембург, 20, телефон 
43-97.

Томскому дрожжевому заводу 
требуются: дипломированные ко
чегары, электрослесарь, работни
цы в цех.

Обращаться, г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 190. 2 — I

Томскому сельскохозяйственно
му техникуму на постоянную пре
подавательскую работу требуется 
инженер-механик по тракторам и 
сельхозмашинам.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Карла Маркса, 19, заочное отделе
ние. 2---1

Томскому участку «Гидромеха 
низация» на постоянную работу 
требуются: автокрановщик на кран 
АК-75. трубоукладчик, газорезчи
ки, электросварщики и кладовщик.

Обращаться г. Томск 9, улица 
Нижне-Луговая, 37-а, телефон 
54-49. к начальнику. 2 — 1

Завод резиновой обуви и рези
нотехнических изделий приглаша
ет на работу: опытных конструк- 
торов-сантехников, механиков, ин- 
•женера-программиста, модельера 
обуви, заместителя начальника по
жарной команды, электромонтеров, 
жестянщиков, учениц галоши и ц 
(на двусменную работу), рабочих 
строительных специальностей, жен
щин и мужчин для работы в це
хах, машинисток.

Обращаться: г. Томск 1. улица 
Карла Маркса. 7, отдел кадров.^

Томской конторе «Росмясорыб- 
торг» на постоянную работу требу
ются: грузчики, кладовщики, энер
гетик. электрики, мастер в рабо
чие по строительству, бухгалтер, 
подкатчики угля и кочегары, води
тели мотороллера, машинисты хо
лодильных установок.

Обращаться- г Томск, переулок 
Шегарский, 54. (проезд трамваем 
до Черемошников, остановка «Но
востанционная»).

Томскому фармацевтическому 
училищу требуются для работы на 
курсах усовершенствования препо
даватели-провизоры по техно
логии лекарственных форм, орга
низации фармдела, фармакогнозии, 
преподаватели-врачи по фармако
логии и микробиологии, а также 
бухгалтер-секретарь.

Обращаться: г. Томск, проспект 
:2— 2 имени Кирова, 34 , телефон 43-37.

Томской базе «Росторгодежда» 
требую гея: заведующий складом, 
старшие кладовщики, картотетчи
ки. отборщики.

Обращаться- г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 8, к управляю
щему. 3—1

МЕНЯЮ трехкамнагную кварти
ру со всеми удобствами в г. Улья
новске < на равноценную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск 29, улица 
Никитина, 8, к Брынзе.

МЕНЯЮ квартиру в г. Горьком, 
на квартиру в г. Томске.

Обращаться по телефону 
Ж 77-20.

Томскому политехническому ин
ституту требуются бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имени Ленина, 30, к главно
му бухгалтеру. 2— 1

Томская аэрофотолесоустрои- 
тельная экспедиция продает бук
сирный катер БМК-90.

За справками обращаться по ад
ресу: г. Томск 29, улица Белин
ского №  14, телефон Жз 32-67.

2 - 1

На постоянную работу срочно 
требуются: электромонтеры в це
хи, слесаря-инструментальщики, 
фрезеровщики, елесари-ремонтни- 
кн, расточник, технологи цеха, 
ороняводственные мастера, убор
щики производственных помеще
ний.

Обращаться! г. Томск 12, улица 
Чуйская, 25, отдел кадров. 3 — 2

Городскому ремонтно-строитель
ному управлению требуются: плот
ники, каменщики. кровельщики, 
конопатчики, разнорабочие, штука
туры, печники, кочегары, сантех
ники. газоэлектросварщики. груз
чики.

Обращаться г. Томск 27. улица 
Большая Подгооняя. 212. в отдел 
кадров, телефон 70-242: улица
Красноармейская. 69. телефон 
41-68 и улица Лермонтова, 41. те
лефон 33-21. 2— 2

А р т о м о т о к л v6 ЛОСААФ ПРО
ИЗВОДИТ НАБОР слушателей в 
группы по переподготовке шофе
ров на 1-й и 2-й классы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени В И Ленина, 140, телефо
ны 23-52 48-53. е 16 до 19 час.

Здесь же требуется счетовод- 
кассир. 2 — 2

г. Томен 50, типография Ns 2 «Крас
ное знамя».
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